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Einleitung

Wie jeder Verein legt auch der Graubündnerische Baumeisterverband (GBV) jährlich in Form eines 
schriftlichen Jahresberichtes Rechenschaft über das vergangene Geschäftsjahr ab. Erstmals habe ich 
die Gelegenheit, als Präsident Rückschau auf ein verflossenes Verbandsjahr zu halten. Es sind ambiva-
lente Gefühle, welche mich dabei bewegen. Am 4. Mai 2012 wurde ich von der Generalversammlung in 
Lenzerheide als Nachfolger von Franco Lurati zum Präsidenten des GBV gewählt. Der damit verbundene 
Vertrauensbeweis hat mich tief berührt. Bereits im ersten Verbandsjahr bestätigte sich, was ich eigent-
lich schon wusste. Ich durfte von meinem Vorgänger, Franco Lurati, einen gut organisierten Verband und 
einen kollegial funktionierenden Vorstand übernehmen. Ich möchte es nicht unterlassen, Franco Lurati 
an dieser Stelle nochmals ganz herzlich für seine Arbeit zu Gunsten der Bündner Baumeister zu danken. 
Ebenfalls positiv zu würdigen gilt es aus Sicht der Bündner Bauwirtschaft, dass sich die Nachfrage 
nach Bauleistungen auch im vergangenen Jahr auf einem erfreulichen Niveau entwickelte. Es zeigte 
sich einmal mehr, dass in unserem Kanton die öffentliche Hand als Baunachfrager eine wichtige Rolle 
spielt und die Investitionsfähigkeit von Kanton, Gemeinden oder Rhätischer Bahn für uns Baumeister von 
grosser Bedeutung bleibt. Diesem Aspekt ist in Zukunft die notwendige Beachtung zu schenken, weil 
das internationale Wirtschafts- und Währungsumfeld wichtige Teile der Bündner Volkswirtschaft wie den 
Tourismus oder die Exportwirtschaft weiter vor grosse Herausforderungen stellen wird.

 >> Herausforderungen werden nicht geringer, 
 wir sind bereit sie anzunehmen <<

Zu den belastenden Erfahrungen im vergangenen Verbandsjahr zählten vor allem politische Ent-
scheide. So wird das Ergebnis der Abstimmung über die Initiative «Stopp dem uferlosen Bau von Zweit-
wohnungen» in der Bauwirtschaft in verschiedenen Regionen des Kantons in den nächsten Jahren noch 
deutliche Spuren hinterlassen. Es ist im Nachhinein müssig darüber zu sinnieren, ob man von Seiten des 
GBV oder des Gewerbes genügend gegen die Initiative unternommen hat. Der Vorstand ist der Meinung, 
dass der GBV im Vorfeld und im Nachgang zur Abstimmung im Rahmen seiner Möglichkeiten agiert hat. 
Die bundesrätliche Übergangsverordnung berücksichtigt denn auch wesentliche Postulate des GBV und 
der Gebirgskantone. Zusammen mit den Mitgliedern wurden die Handlungsoptionen des Verbandes an 
einer Fachtagung vom 25. Oktober 2012 ausgelotet. Dabei zeigte sich, dass der eingeschlagene Weg 
einer engen Begleitung des Gesetzgebungsprozesses von den Mitgliedern mitgetragen wird. Als künftige 
Entwicklungspotentiale für die Bündner Bauwirtschaft wurden die Kandidatur für Olympische Winter-
spiele 2022 in Graubünden und die Veränderungen im Bereich der Energiepolitik herausgeschält. Das 
Konzept gr2022.ch wird vom GBV denn auch aktiv unterstützt. Der Vorstand hat nach Konsultation der 
Sektionen die Ja-Parole zur Abstimmung vom 3. März 2013 beschlossen. Der GBV erachtet das Vorhaben 
als echte Chance, um dem Kanton die dringend nötigen wirtschaftlichen Impulse zu verleihen. Als nega-
tiven Jahresabschluss der eidgenössischen Politik haben wir den Beschluss von Stände- und Nationalrat 
erlebt, einseitig für das Baugewerbe eine Solidarhaftung einzuführen. Dies notabene auch für das Bau-
hauptgewerbe, welches über einen fortschrittlichen Gesamtarbeitsvertrag und einen funktionierenden 
Vollzug der GAV-Bestimmungen verfügt. Ungemach widerfuhr dem GBV zudem durch die Eröffnung eines 
Verfahrens durch die Wettbewerbskommission (WEKO), welche ihre Untersuchungen im Unterengadin 
auch auf den Verband ausdehnte. In zweimaligem Schriftenwechsel und bei einem persönlichen Vortritt 
bei der WEKO konnte der GBV aufzeigen, dass der Verband stets im Rahmen des geltenden Wettbewerbs-
reglements von GBV und SBV handelte.

Mein erstes Präsidialjahr war reich an wichtigen und weitreichenden Entscheidungen mit Auswir-
kungen für die Bauwirtschaft und den GBV. Ich bedanke mich deshalb für die breite Unterstützung, 
welche ich in der Erfüllung meiner Aufgaben erfahren durfte. Insbesondere erwähnen möchte ich dabei 
meine Vorstandskollegen, unseren Geschäftsführer und die gesamte Belegschaft der Geschäftsstelle 
des GBV.

Markus Derungs, Präsident
Davos Glaris, im Januar 2013

gbv_jahresbericht_2012.indd   3 15.03.13   11:01



4Jahresbericht 2012 |  

Introducziun

Sco tut las uniuns dat era la Societad grischuna dals impressaris constructurs (SGIC) pled e fatg 
davart l’onn da gestiun passà en furma d’in rapport annual. Per l’emprima giada hai jau la chaschun da 
dar sco president in’egliada enavos sin l’onn passà. En quest connex hai jau sentiments ambivalents. Ils 
4 da matg 2012 sun jau vegnì elegì da la radunanza generala che ha gì lieu a Lai sco successur da Franco 
Lurati sco president da la SGIC. Quest mussament da confidenza m’ha commovì zunt fitg. Gia l’emprim 
onn è sa confermà quai che jau saveva en sasez gia. Jau hai dastgà surpigliar da mes antecessur, Franco 
Lurati, ina societad organisada bain ed ina suprastanza che funcziuna a moda collegiala. Jau na vi betg 
manchentar la chaschun d’engraziar anc ina giada cordialmain a Franco Lurati per sia lavur a favur 
dals impressaris constructurs grischuns. Ina constataziun positiva dal punct da vista da l’economia da 
construcziun grischuna è era la dumonda da prestaziuns da construcziun ch’è sa sviluppada sin in nivel 
plaschaivel era l’onn passà. Igl è sa mussà puspè ina giada dapli ch’il maun public sco represchentant 
da la dumonda da construcziun è da gronda impurtanza en noss Chantun e che la capacitad d’investir dal 
Chantun, da las vischnancas u da la Viafier retica resta fitg impurtanta per nus impressaris constructurs. 
En l’avegnir è quest aspect exnum da resguardar, perquai ch’il conturn internaziunal economic e monetar 
vegn ad esser vinavant ina gronda sfida per impurtantas parts da l’economia publica grischuna, sco per 
exempel per il turissem u per l’economia d’export.

>> Las sfidas na vegnan betg pli pitschnas, 
 nus essan pronts da las prender per mauns <<

Da las experientschas engrevgiantas da l’onn passà fan part oravant tut decisiuns politicas. Uschia vegn 
il resultat da la votaziun davart l’iniziativa «Per metter ina fin a la construcziun excessiva d’abitaziuns 
secundaras» anc ad avair cleras consequenzas per l’economia da construcziun en diversas regiuns dal 
Chantun ils proxims onns. Posteriuramain èsi inutil da ponderar, sche la SGIC u l’industria da construc-
ziun haja interprendì avunda cunter l’iniziativa. La suprastanza è da l’avis che la SGIC haja agì en il rom 
da sias pussaivladads avant e suenter la votaziun. L’ordinaziun transitorica dal Cussegl federal resguarda 
perquai era postulats essenzials da la SGIC e dals chantuns da muntogna. Ensemen cun ils commembers 
èn vegnidas sondadas las opziuns d’agir da la societad durant ina dieta d’experts ils 25 d’october 2012. 
Igl è sa mussà che la via tschernida d’accumpagnar intensivamain il process legislativ vegn sustegnida 
dals commembers. Sco potenzials da svilup futurs per l’economia da construcziun grischuna valan la 
candidatura per ils gieus olimpics 2022 en il Grischun e las midadas en il sectur da la politica d’energia. 
La SGIC sustegna activamain il concept gr2022.ch. Suenter avair consultà las secziuns è la suprastanza 
sa decidida per ina parola a favur da la votaziun dals 3 da mars 2013. La SGIC vesa il project sco ina 
buna schanza per dar al Chantun ils impuls economics urgentamain necessaris. Sco finiziun negativa da 
l’onn sin nivel da la politica federala avain nus resentì la decisiun dal Cussegl dals chantuns e dal Cus-
segl naziunal d’introducir ina responsabladad solidarica unilaterala per l’industria da construcziun. Quai 
dal rest era per l’industria principala da construcziun che posseda in contract collectiv da lavur (CCL) 
innovativ e disposiziuns dal CCL che vegnan accumplidas. Difficultads ha la SGIC era survegnì pervi d’in 
process ch’è vegnì lantschà da la cumissiun da concurrenza (CUMCO) che ha extendì sias examinaziuns 
en l’Engiadina Bassa era sin la Societad. Suenter ina correspundenza dubla ed in inscunter persunal cun 
la CUMCO ha la SGIC pudì cumprovar che la Societad haja adina agì en il rom dal reglament da concur-
renza da la SGIC e da la SSIC.

Mes emprim onn sco president è stà plain decisiuns impurtantas e da gronda purtada cun consequenzas 
per l’economia da construcziun e per la SGIC. Perquai engraziel jau per il grond sustegn che jau hai sur-
vegnì durant ademplir mias incumbensas. En spezial vi jau menziunar mes collegas da la suprastanza, 
noss manader da fatschenta e l’entir persunal da l’uffizi da la SGIC. 

Markus Derungs, president
Tavau Glaris, il schaner 2013
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Introduzione

Come ogni associazione, ogni anno anche la Società grigione degli impresari costruttori (SIC GR) 
presenta, sotto forma di un rapporto annuale scritto, un resoconto dell’attività svolta nell’anno preceden-
te. Per la prima volta, nella mia nuova veste di Presidente, ho l’occasione di tracciare una retrospettiva 
sull’esercizio che si è appena concluso. Il mio bilancio è ispirato da sentimenti e impressioni ambivalenti. 
Il 4 maggio 2012, in occasione dell’Assemblea generale a Lenzerheide, sono stato eletto alla presidenza 
della SIC GR quale successore di Franco Lurati. La fiducia attestatami mi ha profondamente commosso. 
Durante il primo anno di questo mio mandato confermo ciò che di fatto già sapevo. Il mio predecessore 
Franco Lurati mi ha lasciato in eredità un’associazione ben organizzata, che funziona su principi di 
collegialità. Colgo l’occasione per rinnovare i miei più sentiti ringraziamenti a Franco Lurati per il suo 
operato a favore degli impresari costruttori grigionesi. Positivo è pure il giudizio nell’ottica dell’edilizia 
grigione: anche l’anno scorso la richiesta di prestazioni edilizie ha registrato un buon andamento. Ancora 
una volta si è avuta la conferma che nel nostro Cantone l’ente pubblico riveste un ruolo importante come 
committente di lavori di costruzione e che la capacità d’investimento del Cantone, dei Comuni o della 
Ferrovia Retica conserva una forte valenza per noi impresari costruttori. A questo aspetto andrà riservata 
la debita attenzione in futuro, poiché il contesto economico e monetario internazionale continuerà a porre 
settori importanti dell’economia pubblica grigione quali il turismo o le esportazioni dinanzi a grandi sfide.

>> Le sfide non diminuiranno, 
 ma noi siamo pronti a raccoglierle <<

Fra le esperienze che hanno pesato sull’anno appena concluso vi sono soprattutto delle decisioni 
politiche. È stato il caso dell’esito della votazione sull’iniziativa «Basta con la costruzione sfrenata di abi-
tazioni secondarie», che nei prossimi anni lascerà tracce evidenti nell’edilizia di svariate regioni del Can-
tone. Con il senno di poi è doveroso chiedersi se da parte della SIC GR o dell’industria e del commercio 
ci si sia mobilitati a sufficienza contro l’iniziativa. Il Comitato direttivo è dell’opinione che prima e dopo 
la votazione la SIC GR abbia agito nei limiti delle sue possibilità. Di fatto l’ordinanza transitoria emanata 
dal Consiglio federale tiene conto anche di postulati sostanziali formulati dalla SIC GR e dai Cantoni di 
montagna. In collaborazione con i propri membri la nostra associazione ha scandagliato, nel corso di 
una giornata di approfondimento tenutasi il 25 ottobre 2012, i margini di manovra a disposizione della 
SIC GR. In questo contesto è emerso che la strada imboccata, ossia quella di accompagnare da vicino 
il processo legislativo, è una scelta condivisa dai nostri membri. Le future potenzialità di sviluppo per 
l’edilizia grigione sono state individuate nella candidatura dei Grigioni per i Giochi olimpici invernali 2022 
e nelle modifiche da attuare nella politica energetica. Pertanto la SIC GR sostiene attivamente il concetto 
gr2022. Dopo aver consultato le Sezioni, il Comitato direttivo ha deciso di raccomandare un SÌ in occa-
sione della votazione del 3 marzo 2013. La SIC GR ritiene che questo progetto sia una reale opportunità 
per garantire al Cantone gli impulsi economici che necessita con urgenza. A livello di politica federale 
l’anno si è chiuso in toni negativi con la decisione del Consiglio degli Stati e del Consiglio nazionale di 
introdurre unilateralmente per l’edilizia una responsabilità solidale. Ciò – si noti bene – anche per l’edi-
lizia principale che vanta un contratto collettivo di lavoro moderno e un adempimento ben funzionante 
delle disposizioni CCL. Un’ulteriore situazione di disagio nella quale la SIC si è imbattuta è stato l’avvio di 
una procedura da parte della Commissione della concorrenza (COMCO), che ha esteso le proprie indagini 
nella Bassa Engadina anche alla nostra associazione. Con uno scambio di corrispondenza in due battute 
e un’audizione personale dinanzi alla COMCO la SIC GR ha potuto illustrare che l’associazione ha sempre 
agito nel quadro del vigente regolamento sulla concorrenza sottoscritto dalla SIC GR e dalla SSIC.

Il mio primo anno di presidenza è stato ricco di decisioni importanti e di ampio raggio con implica-
zioni per l’edilizia e la SIC GR. Per questo motivo ringrazio per il sostegno diffuso che ho potuto avvertire 
nell’adempimento dei miei compiti. Desidero menzionare in particolare i miei colleghi del Comitato diret-
tivo, il nostro Direttore e l’intero team dell’Ufficio di direzione della SIC GR.

Markus Derungs, Presidente
Davos Glaris, gennaio 2013
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Mitglieder Organe Geschäftsstelle

Mitgliederbewegungen

Bestand

01.01.2012
141 Firmen

Austritte

31.12.2012
Diener AG, Sils / Segl Maria 
31.12.2012
Fabio Bau GmbH, Sent +

Bestand

31.12.2012
139 Firmen

* Geschäftsaufgabe
° Konkurs
+ Fusion
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Mitglieder Organe Geschäftsstelle

Vorstand

Markus Derungs
Präsident

Luis Beer

René Hohenegger

Oscar Gattoni
Kassier

Hannes Parpan

Claudio Giovanoli

Valentin Jeker

Martin Bordoli
Vizepräsident

Sandro Costa
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Mitglieder Organe Geschäftsstelle

Vorstand, Kommissionen

Vorstand

Präsident
Lurati Franco, Chur bis 04.05.2012
Derungs Markus, Davos Glaris ab 04.05.2012
 
Vizepräsident
Derungs Markus, Davos Glaris bis 04.05.2012
Bordoli Martin, Jenaz ab 04.05.2012

Beer Luis, Rabius
Costa Sandro, Pontresina
Gattoni Oscar, Soazza
Giovanoli Claudio, Tomils ab 04.05.2012
Hohenegger René, Brail
Jeker Valentin, Domat/Ems
Parpan Hannes, Lenzerheide 

Arbeitsgruppen

Aus- und Weiterbildung
Beer Luis, Rabius
Bordoli Martin, Jenaz
Derungs Markus, Davos Glaris*
Felix Andreas, Haldenstein

Wettbewerb
Lurati Franco, Chur  bis 04.05.2012
Derungs Markus, Davos Glaris ab 04.05.2012
Parpan Hannes, Lenzerheide*
Jeker Valentin, Domat/Ems
Felix Andreas, Haldenstein

Umweltschutz und Unfallverhütung
Costa Sandro, Pontresina * 1)

Gattoni Oscar, Soazza
Hohenegger René, Brail * 2)

Felix Andreas, Haldenstein

* Gruppenobmann
1) Ressortverantwortlicher Umweltschutz
2) Ressortverantwortlicher Arbeitssicherheit

Geschäftsstelle

Felix Andreas, Geschäftsführer
Ris Ursula, Geschäftsführer-Stellvertreterin
Galliard Marlene, Sachbearbeiterin
Solèr Sabina, Sachbearbeiterin, ab 01.10.2012
Wirz Elsbeth, Sachbearbeiterin AKGR+PBK
Lamallari Ilira, auszubildende Kauffrau
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Mitglieder Organe Geschäftsstelle

Kontrollstelle

Rechnungsrevisoren
Knörr Marcel, St. Moritz
Schnyder Kurt, Vals

Stellvertreter
Brütsch Martin, Thusis
Wetzel Marcus, Scuol

Sektionspräsidenten

Chur
Giovanoli Claudio 
Lazzarini AG, 7000 Chur

Davos
Derungs Markus 
Derungs Bau AG, 7277 Davos Glaris

Hinterrhein
Heini Jürg
Heini AG, 7403 Rhäzüns  

Mittelbünden
Luzio Nicolin
Luzio Tiefbau AG, 7460 Savognin

Oberengadin, Poschiavo, Bregaglia
Cantieni Beat
P. Lenatti AG, 7502 Bever

Rätikon
Eschmann Markus
Eschmann Bau AG, 7214 Grüsch

Surselva
Blumenthal Daniel
Valaulta Berni AG, 7156 Rueun  

Unterengadin
Conrad Roland
Foffa + Conrad AG, 7530 Zernez

Vorstand, Kommissionen

Kommissionen

Delegierte beim SBV
Beer Luis, Rabius
Derungs Markus, Davos Glaris
Lurati Franco, Chur bis 04.05.2012
Gattoni Oscar, Soazza ab 04.05.2012
Parpan Hannes, Lenzerheide

Delegierte Stellvertreter beim SBV
Bordoli Martin, Jenaz
Costa Sandro, Pontresina
Gattoni Oscar, Soazza bis 04.05.2012
Giovanoli Claudio, Tomils ab 04.05.2012
Hohenegger René, Brail

MLS Sursee
Beer Luis, Rabius

Ressortverantwortlicher für Arbeitssicherheit
Hohenegger René, Brail

Ressortverantwortlicher für Umweltschutz
Costa Sandro, Pontresina

Nachwuchswerbung
Berni Erhard, Vals
Bonderer Ivo, Chur
Compagnoni Marcel, Davos Platz
Lanicca Jann, Cazis
Lo Tufo Fabio, Sent ab 16.03.2012 
Thomas Armon, Samedan
Willi Joos, Fanas

Technische Kommission
Blumenthal Daniel, Rueun
Broggi Yves, Bergün
Eschmann Markus, Grüsch
Heini Jürg, Rhäzüns
Kaufmann Frank, Davos Platz
Mittner Pius, Chur
Schlub Marco, Poschiavo 
Semadeni Silvio, Zernez

Paritätische Berufskommission
Bordoli Martin, Jenaz
Costa Sandro, Pontresina
Lurati Franco, Chur
Felix Andreas, Haldenstein
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Generalversammlung vom 4. Mai 2012 in Lenzerheide

Die Versammlung wurde mit einem musikalischen Gruss durch die Schü-
ler der Musikschule Grischun Central, unter der Leitung von Stephan Liver, 
eröffnet. Eine Gruppe Alphornbläser stimmte die anwesenden Gäste und Mit-
glieder mit harmonischen Klängen auf die Generalversammlung ein.

Franco Lurati, Präsident des GBV, begrüsste die anwesenden Mitglieder, 
die Gäste aus Politik, Wirtschaft und Verwaltung, die Vertreter der befreun-
deten Verbände und Institutionen, die Vertreter von Schulen und Ausbildungs-
zentren und die Ehren- und Freimitglieder. Speziell begrüsste Franco Lurati 
den neuen Vorsteher des Departementes für Justiz, Sicherheit und Gesund-
heit, Dr. Christian Rathgeb, der zum ersten Mal an einer GV der Baumeister 

teilnahm. Franco Lurati bedankte sich bei Hannes Parpan (Vorstandsmitglied) und Nicolin Luzio (Sekti-
onspräsident) für die Gastfreundschaft; die Generalversammlung 2012 fand turnusgemäss in der Sektion 
Mittelbünden statt.

Nicolin Luzio, Sektionspräsident GBV-Sektion Mittelbünden und Urs Häusermann, Präsident der 
Gemeinde Vaz/Obervaz hiessen die Teilnehmer der Generalversammlung in ihren Grussadressen herzlich 
willkommen und stellten das Sektionsgebiet resp. die Gemeinde Vaz/Obervaz kurz vor.

Wahl des Präsidenten

Franco Lurati gab seinen Rücktritt als Präsident des GBV vor geraumer 
Zeit bekannt. Als Nachfolger wurde einstimmig Markus Derungs, Bauunter-
nehmer aus Davos Glaris gewählt.

Aus aktuellem Anlass sprach Franco Lurati in seiner letzten Präsidial-
ansprache das Thema Zweitwohnungsinitiative an. Jetzt gehe es darum, den 
Verfassungsartikel mit einer Gesetzgebung umzusetzen, welche allen Verfas-
sungsgrundsätzen Rechnung trage: Eigentumsgarantie, Besitzstandgarantie, 
Strukturpolitik, Rücksicht auf die Bergebiete. Neue Regionalpolitik und de-
zentrale Besiedlung seien Grundsätze, welche ebenfalls auf Verfassungsstufe 
geregelt seien. Der Graubündnerische Baumeisterverband fordere vom Bund 
deshalb eine Gesetzgebung mit Augenmass, die namentlich nachfolgende drei  
Schwerpunkte berücksichtige:

>>>> Bis zum 31. Dezember 2012 gilt altes Recht!
>>>>  Für altrechtliche Wohnbauten gilt die neue Verfassungsbestimmung 

nicht!
>>>> Die Definition des Begriffs Zweitwohnungen ist eng zu fassen!

Markus Derungs würdigte in seiner Rede die öffentliche Bauherrschaft, 
welche in Graubünden mit einem Anteil von 50% der Aufträge ein massgeb-
licher, wenn nicht der grösste Auftraggeber und ein wichtiger und konst-
ruktiver Partner der Bauunternehmungen sei. Ein offener und konstruktiver 
Austausch mit den Mitgliedern, die Pflege des bestehenden Netzwerks sowie 
die Weiterführung der konstruktiven und kollegialen Zusammenarbeit im Vor-
stand seien Eckpfeiler, welche Markus Derungs ausbauen möchte, um den 
GBV weiterhin als starken und verlässlichen Partner zu positionieren. Markus 
Derungs schloss seine Ausführungen mit einem Dank an sein persönliches 
Umfeld, ohne das eine Übernahme des Präsidiums GBV nicht denkbar wäre.

Mitglieder Organe Geschäftsstelle

Vorstand GBV

Aktivitäten Vorstand – Generalversammlung

Franco Lurati, abtretender Präsident des GBV 
Markus Derungs, neuer Präsident des GBV

Franco Lurati
abtretender 
 Präsident des GBV

Markus Derungs
neugewählter 
 Präsident des GBV
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Mitglieder Organe Geschäftsstelle

Wahl eines Vorstandsmitgliedes

Als Nachfolger für die Vertretung der Sektion Chur und Umgebung im Vorstand des GBV wurde 
einstimmig Claudio Giovanoli, Tomils, gewählt. Claudio Giovanoli ist Vorsitzender der Geschäftsleitung 
der Lazzarini AG.

«Unternehmerischen Geist in die Verwaltung einbringen»

Regierungsrat Dr. Christian Rathgeb überbrachte Grüsse der Bündner 
Regierung. Zu seinen erklärten Zielen gehöre es, den unternehmerischen 
Geist in die Verwaltung einzubringen. Zum Thema Zweitwohnungsinitiative 
zeigte sich Dr. Christian Rathgeb erstaunt, dass den Aspekten Klarheit und 
Verständlichkeit einer Initiative nicht schon früher, im Sinne einer Vorprü-
fung, mehr Beachtung geschenkt worden sei. Offensichtlich bestehe hier 
grundsätzlich Handlungsbedarf. Die Ausführungen im Kurzreferat von Regie-
rungsrat Dr. Christian Rathgeb bestätigten, dass die offene und konstruktive 
Beziehung zwischen dem GBV und der Regierung auch in der neuen Zusam-
mensetzung Bestand haben wird.

Schweizerischer Baumeisterverband

Der Zentralpräsident des Schweizerischen Baumeisterverbandes, Herr 
Werner Messmer, geht auf den Abschluss des neuen Landesmantelvertrages 
ein und verdankt in bewegender Weise die Arbeit und die Verdienste des 
scheidenden Präsidenten des GBV, Franco Lurati.

Umgang mit Veränderungen
Silvano Beltrametti, ehemaliger Spitzenskirennfahrer und heute Hotelier 

in Lenzerheide, stellte sein betroffen machendes Gastreferat unter den Titel 
«Umgang mit Veränderungen». Herr Beltrametti war nach einem schwerwie-
genden Rennunfall persönlich und in extremis mit diesem Thema konfrontiert.

Aktivitäten Vorstand – Generalversammlung

Werner Messmer
Zentralpräsident SBV

Silvano Beltrametti
Hotelier in Lenzerheide

Regierungsrat Dr. Christian Rathgeb 
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Verwaltungszentrum – Projekt «Sinergia»

Am 11. März 2012 fand die Volksabstimmung über den kantonalen Verwaltungsneubau «Sinergia» 
am Standort Chur statt. Das Vorhaben ist Teil der Immobilienstrategie des Kantons Graubünden. Diese 
sieht vor, die Dienststellen des Kantons Graubünden in insgesamt neun regionalen Zentren zu effizienten 
und zeitgemässen Einheiten zusammenzufassen. Damit werden die kantonalen Verwaltungsstellen in 
den Regionen gestärkt und am Hauptstandort Chur in einem zentralen Verwaltungsneubau zusammen-
gefasst. Heute ist die kantonale Verwaltung über mehr als 40 Standorte in der Stadt Chur verzettelt.

Der Vorstand des GBV begrüsste den gesamtheitlichen Ansatz der kantonalen Immobilienstrategie 
und hatte zur Abstimmungsvorlage vom 11. März 2012 zum Verwaltungszentrum – Projekt «Sinergia» die 
Ja-Parole gefasst und diese mit einer Medienmitteilung kommuniziert.

Die kantonale Vorlage wurde vom Volk knapp angenommen.

Totalrevision Bauproduktegesetz: Vernehmlassung

Der Graubündnerische Baumeisterverband wurde vom Bau-, Verkehrs- und Forstdepartement Grau-
bünden eingeladen, zur Totalrevision des Bundesgesetzes über Bauprodukte (BauPG) und der Verord-
nung über Bauprodukte (BauPV) samt Erläuterungen eine Stellungnahme einzureichen.

Der Vorstand des GBV beschloss, bei dieser Vernehmlassung die Haltung des SBV zu übernehmen, 
da es sich um eine eidgenössische Vorlage handelt.

In seiner Stellungnahme legte der SBV Wert darauf, dass aus der Anwendung von Bauprodukten 
keine neuen Haftungsansprüche gegen die ausführenden Unternehmer begründet werden.

Reglement betreffend Ermittlung statistische Daten

An der Delegiertenversammlung des SBV vom November 2011 wurde das geltende Wettbewerbs-
reglement überraschend ausser Kraft gesetzt. Reaktionen aus verschiedenen Sektionen führten dazu, 
dass der SBV für die Kantonalverbände einen Vorschlag für ein WEKO-konformes, kantonales Nachfolge-
reglement erstellte. Dieses Nachfolgereglement wurde an den GBV-Sektions-Generalversammlungen im 
Frühling 2012 vorgestellt und von der Generalversammlung des GBV am 4. Mai 2012 genehmigt.

Im Zuge einer Untersuchung der Schweizerischen Wettbewerbskommission von Ende Oktober 2012 
gegen verschiedene Unternehmungen im Unterengadin wurde auch gegen den Graubündnerischen Bau-
meisterverband eine Untersuchung eingeleitet. Inhalt dieser Untersuchung ist die Umsetzung der Wettbe-
werbsreglemente von SBV und GBV. Das Ergebnis dieser Untersuchung lag per Ende 2012 noch nicht vor.

Aktivitäten Vorstand
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Gesamtkonzept «Aushubdeponien im Kanton Graubünden»

In den vergangenen Jahren wurde an den Mitgliederversammlungen verschiedener Sektionen wieder-
holt darauf hingewiesen, dass in einigen Regionen eigentliche Notstände bei den Deponiemöglichkeiten für  
Aushubmaterial bestünden. Grossrat Roland Conrad, Zernez, hat in Absprache mit dem GBV die Thematik 
im Grossen Rat aufgegriffen. Im Oktober 2011 beauftragte der Grosse Rat die Regierung, ein Gesamtkon-
zept zu erarbeiten, welches in allen Regionen genügend Deponievolumen für Aushubmaterial sicherstellt.

Die Regierung beauftragte das Amt für Natur und Umwelt (Federführung) und das Amt für Raum-
entwicklung mit der Erarbeitung dieses Konzeptes. Der GBV wurde zur Mitarbeit in der entsprechenden 
Arbeitsgruppe eingeladen und ist darin mit drei Mitgliedern des Vorstandes und dem Geschäftsführer 
vertreten. Die Arbeitsgruppe evaluierte eine Reihe möglicher Massnahmen. Der GBV wurde zur Stel-
lungnahme eingeladen und führte zu diesem Zweck im Oktober 2012 eine Mitgliederumfrage durch. 
Primär ging es darum, konkrete Fakten zu erheben, ob in den verschiedenen Regionen unseres Kantons 
aus Sicht der Mitglieder des GBV effektiv Deponievolumen fehlt oder ob allenfalls die Zugänglichkeit zu 
vorhandenem Volumen das Problem bildet. Die Rückmeldungen unserer Mitglieder waren sehr zahlreich 
und lieferten mit ihren Einschätzungen die Grundlage zur Konkretisierung der Problemfelder an die Ar-
beitsgruppe. Das Thema wird im 2013 weiter bearbeitet.

Treffen mit Bündner Bundesparlamentariern in Bern

Einer Tradition folgend lädt der Vorstand des Graubündnerischen Baumeisterverbandes, jeweils zu 
Beginn einer Legislaturperiode, die Bündner Bundesparlamentarier zu einem informellen Treffen ein. 
Dieses Treffen dient dem persönlichen Kennenlernen und dem gegenseitigen Gedankenaustausch und 
fand am 30. Mai 2012 im Bundeshaus in Bern statt.

 
Der Themenkatalog beinhaltete folgende Schwerpunkte:

>>>> Umsetzung Zweitwohnungs-Initiative, bundesrätliche Verordnung
>>>> Flankierende Massnahmen: Solidarhaftung

Der Vorstand nutzte die Gelegenheit, um bei der Thematik Umsetzung Zweitwohnungsinitiative die 
Auswirkungen auf Graubünden aufzuzeigen und die Hauptforderungen wie folgt zu postulieren.

>>>> Bis 31.12.2012 bleibt geltendes Recht in Kraft. Insbesondere dürfen bis 31.12.2012 Baubewilligun-
gen im Rahmen des geltenden Rechts erteilt werden.

>>>> Der Bundesrat erlässt im Hinblick auf die Nichtigkeitsphase ab 01.01.2013 bis zum Inkrafttreten des 
Umsetzungsrechts Regelungen, die es den Kantonen und Gemeinden erlauben, in dieser Zwischen-
phase nebst Erstwohnungen auch Beherbergungsbetriebe und bewirtschaftete Zweitwohnungen zu 
bewilligen. Das bedingt insbesondere eine möglichst umgehende verbindliche Klärung des Begriffs 
Zweitwohnung.

>>>> Folgende Tatbestände sind vom Geltungsbereich der neuen Verfassungsbestimmung auszuschlie-
ssen:

>>>> Die Umnutzung bestehender altrechtlicher Wohnbauten zu Zweitwohnungen
>>>> Sämtliche im Rahmen kommunaler und kantonaler Beschränkungen von den Gemeinden vor 

Inkrafttreten der Initiative zugesicherte oder in Aussicht gestellte Baubewilligungen
>>>> Es ist sofort zu bestimmen, was als Zweit- oder Erstwohnung gilt und damit der Verfassungsbe-

stimmung unterliegt.

Zum Thema Solidarhaftung wurde dezidiert die Ablehnung des GBV zum Ausdruck gebracht und bei 
der Umsetzung der Flankierenden Massnahmen im Bereich «effizientere Kontrollen» respektive «mehr 
Kompetenz für die kontrollierenden Organe (PBK) im Sinne von Sanktionen vor Ort» als Lösungsansatz 
aufgezeigt.

Aktivitäten Vorstand
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Vergabepraxis Graubünden

«Auftrag: Volkswirtschaftliche Bedeutung des öffentlichen Beschaffungswesens»
(von Grossrat Andreas Felix in der Aprilsession des Grossen Rates eingereicht)

Der Kanton Graubünden ist auf Grund seiner Grösse, seiner Topografie und seiner vergleichsweise 
dünnen Besiedelung ein ausgesprochener «Infrastrukturkanton». Intakte Verkehrs-, Tourismus-, Ener-
gie- und Telekommunikationsinfrastrukturen sind für das Funktionieren der Bündner Volkswirtschaft 
entscheidend. Die Tourismuswirtschaft und die öffentliche Hand (Kanton und Gemeinden) sind denn 
auch wichtige Besteller von Dienstleistungen oder von gewerblichen Leistungen. Im Zuge des Abstim-
mungsergebnisses vom 11. März 2012 zur Zweitwohnungsinitiative dürfte ab 2013 ein beträchtlicher Teil 
der touristisch geprägten Nachfrage, namentlich im Bauhaupt- und Baunebengewerbe, wegbrechen. Die 
Nachfrage der öffentlichen Hand erhält damit eine relativ noch stärkere Bedeutung. 

Der Kanton Graubünden verfügt über eine zeitgemässe Gesetzgebung im öffentlichen Beschaf-
fungswesen. Die Verfahrensabläufe und deren Handhabung durch die Verwaltung sind transparent und 
im Vergleich mit anderen Kantonen als vorbildlich zu bezeichnen. In Anbetracht der überproportionalen 
Bedeutung des öffentlichen Beschaffungswesens für die Bündner Volkswirtschaft erachten es die Unter-
zeichnenden aber als angebracht, die Regierung und die Verwaltung für diesen Sachverhalt zu sensibili-
sieren. Auslöser sind nachfolgende Sachverhalte:

Bei einem Bauauftrag im Umfang von rund CHF 8 450 000.00 erhielt eine ausserkantonale Unterneh-
mung den Zuschlag. Dies obwohl drei Angebote von Bündner Unternehmungen vorlagen, welche lediglich 
um 1,09%, 1,12% und 1,37% über dem berücksichtigen Angebot figurierten und von gleichwertig refe-
renzierten Anbietern stammten. Es stellt sich die Frage, ob für künftige Beschaffungen die fallbezogene 
Nennung und Gewichtung der Eignungs- und Zuschlagskriterien im Lichte der volkswirtschaftlichen Be-
deutung öffentlicher Beschaffungen zu überprüfen ist. 

Die Volkswirtschaft des Kantons Graubünden ist in weiten Teilen gewerblich strukturiert. Diesem 
Umstand ist auch bei Aufträgen und Beschaffungen des Kantons Rechnung zu tragen. Es wäre deshalb 
problematisch, wenn es sich zur Praxis entwickeln würde, dass grössere Bauvorhaben des Kantons im 
Generalunternehmer-System realisiert werden (Bsp. Kantonsschule Halde, Kantonsschule Haus Cleric, 
Stallneubau Plantahof). Dies würde der gewerblich strukturierten Wirtschaft des Kantons Graubünden 
nicht Rechnung tragen und innerhalb des Kantons zu einem beträchtlichen Verlust an Fachkompetenz 
führen. GU-Anbieter sind, nicht nur aber vor allem, ausserhalb Graubündens angesiedelt.

Die Regierung wird beauftragt, alle ihr notwendig erscheinenden Massnahmen zu ergreifen, 
damit bei Aufträgen und Bestellungen des Kantons der Ermessenspielraum bei der Anwendung von 
Eignungs- und Zuschlagskriterien zu Gunsten unserer Volkswirtschaft voll ausgenutzt wird und  
die Ausschreibungen der gewerblich strukturierten Bündner Volkswirtschaft Rechnung tragen.

Obwohl der Auftrag von der Regierung des Kantons Graubünden zur Ablehnung empfohlen wurde, 
überwies der Grosse Rat in der Oktobersession 2012 den Auftrag Felix mit 78 zu 17 Stimmen.

Aktivitäten Vorstand
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Verordnungsentwurf Zweitwohnungsinitiative

Nach dem Ja zur Zweitwohnungsinitiative hat sich der Graubündnerische Baumeisterverband (GBV) 
zusammen mit dem Schweizerischen Baumeisterverband (SBV) aktiv darum bemüht, die Sichtweise der 
Baumeister in die Ausarbeitung der bundesrätlichen Verordnung einfliessen zu lassen. In enger Koor-
dination mit dem Departement für Volkswirtschaft und Soziales GR und der Regierungskonferenz der 
Gebirgskantone konnte der GBV zweimal an den Anhörungen der Arbeitsgruppe des Bundesrates teilneh-
men und die Anliegen der Bündner Bauwirtschaft einbringen.

Die Position des GBV beinhaltete folgende Schwerpunkte:
>>>> Wirkungsentfaltung der Verordnung per 1. Januar 2013.
>>>> Den erteilten Baubewilligungen bis zum 31. Dezember 2012 ist derselbe Status einzuräumen wie 

den am 11. März 2012 bereits bestandenen Wohnungen.
>>>> Bewirtschaftete Zweitwohnungen sollen auch nach dem 1. Januar 2013 realisierbar sein. Ebenfalls 

müssen solche zur Querfinanzierung von Hotelumbauten und Hotelneubauten weiterhin möglich 
sein. Für den Erhalt von wertvollen Siedlungsstrukturen und Ortsbildern und zur Förderung struk-
turschwacher Regionen sind besondere Regelungen zu treffen.

Mitunter auch dank dem Engagement von GBV und SBV wurde die Übergangsverordnung in einer Form  
erlassen, welche den Anliegen der Bauwirtschaft und der Gebirgskantone weitgehend Rechnung trägt.

Landsitzung 2012

Die Landsitzung 2012 fand am 25. Oktober 2012 im Rahmen einer Fachtagung zum Thema «Umset-
zung Zweitwohnungsinitiative» als offene Veranstaltung für GBV-Mitglieder statt. Das Interesse unserer 
Mitglieder war gross und die Teilnehmerzahl erfreulich.

Die Fachtagung des GBV wurde von Prof. Dr. I. Rickenbacher moderiert und verschiedene Exper-
ten (Politik, Banken, Rechtsprechung, Unternehmen) haben mit kurzen Einstiegsreferaten das Thema 
beleuchtet. In der anschliessenden Diskussion mit den Teilnehmenden wurde es vertieft und mögliche 
Handlungsoptionen des Verbandes und der Mitgliedfirmen vereinbart.

Im Tagungsbericht von Prof. Dr. I. Rickenbacher wurden die folgenden Aktionsfelder des GBV auf-
gezeigt:

>>>>  Der GBV will die Zeit bis 2014 nutzen und dazu beizutragen, mit einer praktikablen Umsetzung der 
Initiative wieder Rechtssicherheit herzustellen.

>>>> Der GBV will die Auswirkungen der Initiative bei einer mangelhaften Umsetzung aufzeigen und die 
entsprechenden Fakten den Mitgliedern des Verbandes aber auch Meinungsführerinnen und Mei-
nungsführern im Kanton zur Verfügung stellen.

>>>> Der GBV will in enger Zusammenarbeit mit der Bündner Regierung und den Bündner Bundesparla-
mentariern den Gesetzgebungsprozess begleiten und auf mögliche Auswirkungen bestimmter Re-
gelungen hinweisen.

>>>> Der GBV wird im Schweizerischen Baumeisterverband vorstellig, den Gesetzgebungsprozess gene-
rell eng zu begleiten.

>>>> Der GBV prüft die Möglichkeit, Experten aufzeigen zu lassen, wie eine gute Gesetzgebung aus Sicht 
Graubündens gestaltet werden müsste. Besonders kritisch sind die Behandlung des altrechtlichen 
Bestandes bzw. dessen Umnutzung, die Frage der Bewirtschaftung von Zweitwohnungen und die 
Bewilligung von Ersatzbauten.

>>>> Der GBV sucht den Schulterschluss mit andern Verbänden, insbesondere dem Bündner Gewerbever-
band, um die Öffentlichkeitsarbeit im Kanton im Bedarfsfall noch wirksamer gestalten zu können.

>>>> Der GBV unterstützt die Bewerbung für die Winterolympiade 2022 in Graubünden, die ein bedeutsa-
mes Entwicklungspotenzial darstellt.

Aktivitäten Vorstand
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>>>> Der GBV vertieft die Frage, wie eine neue Energiepolitik, die sich insbesondere auf einheimische 
Energie abstützt und Effizienzpotenziale besser ausschöpft, für die Bauwirtschaft positiv wirksam 
genutzt werden könnte.

An der Vorstandssitzung vom 12. Dezember 2012 hat der Vorstand die Aktionsfelder des GBV zur 
Kenntnis genommen und einstimmig genehmigt.

Kantonale Abstimmung zum Tourismusabgabegesetz (TAG)

Der Graubündnerische Baumeisterverband unterstützte die Abstimmungsvorlage zum TAG über die 
am 25. November 2012 abgestimmt wurde. Die Ja-Parole wurde vom Vorstand des GBV gefasst. Der GBV 
liess sich in der Frage der Tourismusfinanzierung von einer volkswirtschaftlichen Gesamtsicht leiten und 
argumentierte wie folgt:

Ein Drittel des Bruttoinlandproduktes des Kantons Graubünden wird im Tourismus erwirtschaftet. 
Der Tourismus ist damit eine Schlüsselbranche der Bündner Volkswirtschaft und dessen Prosperität hat 
unmittelbaren Einfluss auf die Finanzhaushalte und die Investitionsfähigkeit von Kanton und Gemeinden. 
Die Investitionsfähigkeit von Kanton und Gemeinden ist für das Bauhauptgewerbe mit rund 5000 Be-
schäftigten im Kanton Graubünden von enormer Bedeutung.

Die Stärkung der touristischen Kernwirtschaft erhält nach der Annahme der Zweitwohnungsinitiati-
ve eine neue Bedeutung. Die Reform der touristischen Strukturen ist mit der Bildung von regionalen und 
gemeindeübergreifenden Destinationsmanagementorganisationen DMO / RTO erfolgt und zukunftsfähig. 
Die Finanzierung ist nun der letzte Schritt. Das TAG schafft im Bereich der Tourismusfinanzierung kon-
sequenterweise eine einheitliche Grundlage, welche auf der Basis dieser gemeinde- und regionenüber-
greifenden Zusammenarbeit die Finanzierung des Marketings zur Gewinnung neuer Märkte und Gäste 
überhaupt erst erlaubt.

Viele Gemeinden kennen bereits heute eine Abgabe zur Förderung des Tourismus. Diese Abgaben 
sind allerdings in rund 100 unterschiedlichen und nicht kompatiblen Gemeindegesetzen geregelt. Mit 
dem TAG wird die Tourismusfinanzierung auf ein einheitliches Fundament gestellt.

Die Parole des GBV war bei den Mitgliedern des GV nicht unbestritten. Die Vorlage wurde vom 
Stimmvolk mit 65% Nein-Stimmen deutlich verworfen.

Solidarhaftung im Bauhauptgewerbe

Zum Thema «Flankierende Massnahmen: Solidarhaftung» hat der Vorstand des Graubündnerischen 
Baumeisterverbandes bereits im Mai, während dem Treffen mit den Bündner Bundesparlamentariern, 
seine Ablehnung zum Ausdruck gebracht.

Im September 2012 hat der Ständerat die Einführung einer integralen Solidarhaftung ausschliesslich 
für das Bauhauptgewerbe beschlossen. Der GBV wehrte sich zusammen mit dem SBV auf verschiedenen 
Ebenen dagegen, dass auch der Nationalrat einen entsprechenden Entscheid fällt. Leider erfolglos, wie 
der Entscheid des Nationalrates im Dezember 2012 zeigte.

Aktivitäten Vorstand
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Aktivitäten Vorstand

Olympische Winterspiele 2022 in Graubünden

Am 3. März 2013 stimmt die Bündner Stimmbevölkerung darüber ab, ob sich der Kanton Graubünden  
um die Durchführung der Olympischen Winterspiele 2022 bewerben soll. Der Vorstand des GBV erachtet 
die Kandidatur für Olympia 2022 als echte Chance für die Bauwirtschaft im Kanton Graubünden und hat 
an seiner Sitzung vom 12. Dezember 2012 beschlossen, das Vorhaben Olympia 2022 aktiv zu unterstüt-
zen. Die positiven Rückmeldungen der Mitglieder an den Herbstversammlungen und über die Sektionen 
bestärken den Vorstand in seinem Entscheid. Er liess sich dabei von folgenden Überlegungen leiten.

>>>> Allein die für die Durchführung zwingenden Investitionen in die Verkehrsinfrastruktur (Bahn und 
Stras se) belaufen sich auf rund CHF 640 Mio. Nimmt man zusätzliche, nachhaltig nutzenstiftende  
Investitionen in die Verkehrsinfrastruktur dazu, beläuft sich das Volumen gar auf CHF 1,47 Mia.

>>>> Die Bündner Baumeister beschäftigen über 5000 Mitarbeitende in ihren Unternehmungen. Die Inves-
titionen rund um Olympia gr2022 leisten auf Jahre hinaus einen wichtigen Beitrag an die Sicherung 
dieser Arbeitsplätze.

>>>> Die Infrastrukturen in den Bereichen Verkehr, Tourismus, Beherbergung und Telekommunikation 
werden innert 10 Jahren deutlich und mit langfristiger Wirkung über das Jahr 2022 hinaus verbes-
sert.

>>>> Die Kosten der Verkehrsinfrastrukturprojekte werden zu 85% vom Bund getragen. Der Bund verleiht 
damit verschiedenen Vorhaben in Graubünden eine Priorität, welche sie ohne Olympia gr2022 nicht 
erhalten. Diese Chance zu verpassen wäre fahrlässig.

>>>> Olympia gr2022 ist für den Kanton Graubünden finanziell tragbar. Die Kostenbeteiligung des Kantons 
von insgesamt CHF 370 Mio. wird zum grössten Teil (CHF 300 Mio.) aus dem Eigenkapital finanziert 
und gefährdet oder belastet andere Projekte nicht.

>>>>  Das Konzept Olympia gr2022 unterscheidet sich von den bisherigen, gigantischen Olympiakandida-
turen und orientiert sich konsequent an den Möglichkeiten und räumlichen Verhältnissen unseres 
Kantons. Dieses klare Bekenntnis findet die ungeteilte Unterstützung der Bündner Baumeister.

Die Mitglieder erhielten im Rundschreiben vom Dezember 2012 detaillierte Informationen wie den 
Konzeptflyer «Graubünden gewinnt» sowie ein Argumentarium. Die externe Kommunikation erfolgt im 
Rahmen einer Medienmitteilung im Januar 2013.
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Paritätische Berufskommission

Tätigkeitsbericht Vollzug

Kommissionssitzungen
Im Berichtsjahr traf sich die PBK Bau Graubünden zu 5 Kommissionssitzungen.

Betriebskontrollen
Im Berichtsjahr konnten nachfolgende Betriebskontrollen abgeschlossen werden:

>>>> 13 Betriebskontrollen LMV (5 Mitglieder, 8 Nichtmitglieder)
>>>> 71 Entsendegesetzkontrollen
>>>>  5 Unterstellungskontrollen LMV (AVE-lose Zeit)

Rundschreiben
Im Berichtsjahr wurden folgende Rundschreiben/Broschüren versandt:

>>>> Kursbuch AZ SBV 2012 / 13 Sommer 2012
>>>> Arbeitszeitregelung 2013 / Vereinbarung LMV 02.11.2012

Tätigkeitsbericht Bildung

Der Parifonds Bau hat im Berichtsjahr folgende Projekte unterstützt:
>>>> Eignungstest Maurer EFZ / EBA
>>>> Vorbereitung auf das Qualifikationsverfahren für Maurer in Landquart
>>>> Abschlussfeier QV Maurer und Verkehrswegbauer Gewerbeschule Chur
>>>> Fachexkursionen Berufsschulen GR
>>>> Berufsausstellung Graubünden 2012 «Fiutscher»
>>>> gehla, Qualifikation Schweizermeisterschaft Maurer

Fachexkursion der Gewerbeschulen Südbünden 
FBB AG, Hinwil, März 2012
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Paritätische Berufskommission

Erfolgsrechnung Rechnung 2012 Rechnung 2011 Abweichung

Ertrag
Beitrag Parifonds Bau 201 000.00 120 250.00 + 80 750.00
Ertrag Vollzug 52 291.90 86 255.50 – 33 963.60
Ertrag Bildung 0.00 76 800.00 – 76 800.00
Ertrag allgemein 4 390.80 8 081.00 – 3 690.20

Total Ertrag 257 682.70 291 386.50 – 33 703.80

Aufwand
Aufwand Bildung
Arbeitssicherheit 0.00 100 563.00 – 100 563.00
Nachwuchswerbung/Grundbildung 102 436.50 26 476.30 + 75 960.20
Büroaufwand 10 034.55 745.20 + 9 289.35
Aufwand Vollzug
Vollzug Gesamtarbeitsvertrag 132 131.15 167 126.25 – 34 995.10
Beiträge an Organisationen 4 620.00 4 620.00 0.00
Büroaufwand 10 565.30 10 003.05 + 562.25
Aufwand Allgemein
Verwaltungsaufwand 11 954.50 15 785.10 – 3 830.60

Total Aufwand 271 742.00 325 318.90 – 53 576.90

+ Gewinn / – Verlust – 14 059.30 – 33 932.40
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Mitglieder Organe Geschäftsstelle

Arbeitskontrollstelle Graubünden

Tätigkeitsbericht

Der Graubündnerische Baumeisterverband führt im Mandat die Geschäftsstelle der AKGR (Arbeits-
kontrollstelle Graubünden). Dem Verein AKGR gehören 12 Paritätische Berufskommissionen sowie der 
Kanton Graubünden an. Die AKGR führt für die Mitglieder Baustellenkontrollen im Rahmen des Vollzugs 
des Entsendegesetzes durch.

Vorstandssitzungen
Im Geschäftsjahr 2012 traf sich der Vorstand zu 4 Sitzungen.

Baustellenkontrollen
Folgende Baustellenkontrollen wurden im Geschäftsjahr 2012 für die Mitglied-PBKs und das Kiga 

durchgeführt:

PBK Bau Graubünden    62
PLK Dach- und Wandgewerbe   8
PBK Decken- und Innenausbausysteme   2
PBK Elektrogewerbe    29
PBK Gebäudetechnik    82
PBK Gerüstbaugewerbe   3    
SPBK Holzbau     32
PLK Isoliergewerbe    1
PBK Maler- und Gipsergewerbe   115
PLK Marmor und Granit   25
PBK Metallbau     85
PBK Schreinergewerbe   311
Amt für Industrie, Gewerbe und Arbeit – (TPK)  149 1)

1) nur von AKGR durchgeführt

Erfolgsrechnung Rechnung 2012 Rechnung 2011 Abweichung

Ertrag 277 331.70 348 738.75 – 71 407.05

Aufwand
Fremdleistungen 91 163.95 140 372.20 – 49 208.25
Personalaufwand 150 620.25 150 294.70 + 325.55

Sonstiger Betriebsaufwand 23 257.45 38 407.95 – 15 150.50

Total Aufwand 265 041.65 329 074.85 – 64 033.20

+ Gewinn / – Verlust + 12 290.05 + 19 663.90
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Ausbildung

Lernende Maurer sichern Ruine Castels in Putz

Im Rahmen eines überbetrieblichen Kurses des Graubündnerischen Baumeisterverbandes erhielten 
84 lernende Maurer des 2. und 3. Lehrjahres jeweils eine Woche die Gelegenheit, in direktem Anschau-
ungsunterricht den Umgang mit Naturstein zu lernen und zu üben. Der Kurs fand vom 2. April bis zum 
29. Juni 2012 auf der Ruine Castels in Putz statt und stand unter der Leitung der beiden Instruktoren Gion 
Marco Artho und Anselm Collenberg.

Die Ausbildung zum Maurer erfolgt im Rahmen des trialen Ausbildungssystems der Berufslehre. Drei 
Partner teilen sich die Ausbildungsverantwortung.

>>>> Die Berufsschule vermittelt den Lernenden die theoretischen Grundlagen der Berufskunde wie 
Fachrechen, Fachzeichen, Baustoffkunde und Baukonstruktion.

>>>> Die überbetrieblichen Kurse (ÜK) (5 Kurse à 3 Wochen in Sursee) vermitteln dem Lernenden die 
Grundkenntnisse der praktischen Arbeiten beispielsweise beim Mauern, beim Schalen, beim Armie-
ren oder auch beim Versetzen eines Schachtes.

>>>> Der Lehrbetrieb festigt die vermittelten Grundkenntnisse von Berufsschule und Einführungskursen 
mit der praktischen Anwendung auf der Baustelle. Grundlage dazu bildet die Bildungsverordnung.

Inhalt des vierten ÜK bildet unter anderem ein fünftägiges Modul zum Thema Natursteinmauerwerk. 
Der Vorstand des Graubündnerischen Baumeisterverbandes hat vor bald 20 Jahren entschieden, das 
Kursmodul aus dem Lehrplan in Sursee herauszulösen und dieses in eigener Verantwortung in Graubün-
den durchzuführen. Dies nicht zuletzt auf Grund der Tatsache, dass Graubünden über ein beachtliches 
Volumen an historisch wertvoller Bausubstanz verfügt (vor allem Burgruinen), deren Trägerschaften 
oftmals ohne finanzielle oder praktische Hilfe durch Dritte kaum in der Lage wären, die anvertrauten 
Objekte in ihrer Substanz zu erhalten. Darüber hinaus kann den Lernenden am konkreten Objekt eine 
Materie vermittelt werden, welche auch über den Kurs hinaus Bestand hat und nicht am Ende der Kurs-

woche wieder abgebrochen werden muss. Der ÜK 
Natursteinmauerwerk 2012 auf der Ruine Castels 
in Putz bildete denn auch die Fortsetzung einer 
ganzen Reihe von Kursen in den letzten 18 Jahren.

1994 Ruine Splügen, Splügen
1996 Ruine Campi, Sils i. D.
1998 Ruine Campi, Sils i. D.
2000 Ruine Jörgenberg, Waltensburg
2002 Ruine Belfort, Brienz
2004 Ruine Belfort, Brienz
2006 Ruine Belfort, Brienz
2008 Ruine Tschanüff, Ramosch (1. Etappe)
2010 Ruine Tschanüff, Ramosch (2. Etappe)

Ruine Castels, Putz
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Lernende Maurer üben in Landquart

Vom 4. bis 7. Juni 2012 hatten sich 47 lernende Bündner Maurer dem Qualifikationsverfahren (QV) 
zum Abschluss ihrer Ausbildung zu stellen. Sie holten sich in Landquart im Rahmen eines Vorkurses 
den letzten Schliff. Seit mehreren Jahren bietet der Graubündnerische Baumeisterverband in Landquart 
diesen Vorkurs an, welcher sich bei Lernenden und Ausbildnern eines grossen Zuspruchs erfreut.

Die Ausbildung im Betrieb stützt sich auf die Bildungsverordnung für den Beruf Maurer/Maurerin 
EFZ. Darin sind die reglementarisch geforderten Ausbildungsinhalte strukturiert dargestellt und auf die 
einzelnen Lehrjahre und Ausbildungseinheiten aufgeteilt. Mittels Ausbildungsberichten überprüfen Aus-
bildner und Lernende periodisch den Ausbildungsfortschritt. Als zusätzliche Möglichkeit einer letzten 
Standortbestimmung vor dem Qualifikationsverfahren erweist sich der Vorkurs des Graubündnerischen 
Baumeisterverbandes. Der QV-Vorkurs 2012 fand, unterteilt in vier Gruppen, vom 2. bis 25. April 2012 
statt und stand unter der Leitung von Albert Disch, Schiers. Wieder haben ausnahmslos alle Ausbil-
dungsbetriebe ihre Lernenden zum Vorkurs angemeldet. Die Ziegelei Landquart AG gewährte dem Kurs 
auf ihrem Areal Gastrecht und stellte die notwendigen Baustoffe in namhafter Höhe gratis zur Verfügung. 
Weiter unterstützten diverse Mitgliedfirmen des GBV den Kurs. Während drei Tagen hatten die Lernenden 
die Möglichkeit, unter prüfungsähnlichen Bedingungen ein Übungsobjekt zu erstellen. Das Objekt wurde 
durch den Kursleiter nach Kriterien bewertet, wie sie auch im Qualifikationsverfahren zur Anwendung 
gelangen. Die Erfahrung der letzten Jahre zeigt, dass die Notengebung im Vorkurs gut mit den später am 
QV effektiv erzielten Ergebnissen übereinstimmt. Daraus kann der Schluss gezogen werden, dass es sich 
bei diesem Vorkurs um eine echte Prüfungssimulation handelt, anhand deren Ergebnisse Ausbildner und 
Lernende die letzte Phase der Prüfungsvorbereitung zielgerichtet an die Hand nehmen können.

Ausbildung
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Experten

Experten Qualifikationsverfahren Maurer

Prüfungskreis Chur
Eschmann Markus, Bauunternehmer, Grüsch
Felix Andreas, Arch. FH, Haldenstein
Gadient Hanspeter, Bauunternehmer, Arosa
Garaguso Leonardo, dipl. Baumeister, Chur
Hug Beat, dipl. Maurermeister, Zizers
Kaufmann Frank, dipl. Baumeister, Davos
Kohler Urs, dipl. Baumeister/Baufachlehrer, Untervaz
Müller Claudio, dipl. Baumeister, Sufers
Mettler Thomas, dipl. Baumeister, Chur

Prüfungskreis Ilanz
Bianchi Fabio, Bauunternehmer, Obersaxen Affeier
Blumenthal Daniel, Bauunternehmer, Vella
Derungs Curdin, Bauunternehmer, Vella
Derungs Gabriel, dipl. Baumeister, Flims Dorf

Prüfungskreis Samedan
Lo Tufo Fabio, dipl. Baumeister, Sent
Pirola Maurizio, dipl. Baumeister, St.Moritz
Prevost Linard, dipl. Baumeister, St.Moritz
Schlatter Christian, dipl. Bauing. HTL, Scuol
Tannò Michael, dipl. Baumeister, Sils/Segl (Obmann QV)
Tuena Ruggero, Bauunternehmer, Li Curt 

Ausbildung Weiterbildung Werbung

Teilnehmer Vorkurs Qualifikationsverfahren in Landquart
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Ausbildung

Erfolgreiche Abschlüsse 

Maurerin / Maurer EFZ
Albin Benedict, Berther Bau und Industrie AG, 
 Disentis/Mustér
Amorim Morim Tiago, Implenia Bau AG, Chur
Angerer Marino, Ardez (Artikel 32)
Bapst Ruedi, Schmid Richard AG, Ilanz
Balzer Mario, Battaglia Bau AG, Savognin
Brühwiler Stephan, Heini AG, Rhäzüns
Brülisauer Daniel, Seiler AG, Pontresina
Buchli Thomas, Bobag AG, Valendas
Caderas Franco, Casutt, Caviezel, Sgier, Ilanz
Cossi Riccardo, Guido Pola SA, Brusio
Cristiano Luca, Costa AG, Pontresina
Derungs Elia, Caprez Bau AG, Ilanz
Dietrich Silvan, J. Erni AG, Flims Dorf
Diefenbacher Nils, Hew AG, Felsberg
Di Fini  Sascha, Andrea Pitsch AG, Flims Dorf
Engel Sergio, Schena AG, Casaccia
Ferreira Ricardo, Gebr. Vetsch AG, Küblis
Gadient Timm, Wolf Bau AG, Chur
Grischott Michael, Vetsch Klosters, Klosters
Gurt Patrick, Mettler AG, Chur
Hagmann Remo, J. Erni AG, Flims Dorf
Hess Dario, STRABAG AG, Sedrun
Heuschi Rolf, Vetsch Klosters
Hirzel Cyrill, J. Erni AG, Flims Dorf
Jakob Wanja Rafael, Valaulta Berni AG, Rueun
Jörger Gabriel, Bernimänner AG, Vals
Kessler Andrin, Bordoli Erben AG, Jenaz
Krol Flavian, STRABAG AG, Sedrun
Maralushaj Granit, BEER SA, Rabius
Marantelli Davide, P. Pianta SA, Campocologno
Margiotta Moreno, P. Lenatti AG, Bever
Meliti Antonio, Heini AG, Rhäzüns
Rüegg Kevin, Implenia Bau AG, Chur

Schaller Christoph, Andrea Pitsch AG, Thusis
Schumann Pascal, Helg + Kaufmann AG, Davos
Sonderegger Marcel, Paterlini AG Lenzerheide
Staub Kevin, Zindel + Co. AG Maienfeld
Tomaschett Silvan, Heini AG, Rhäzüns
Tuor Fabio, BEER SA, Rabius
Vecellio Valerio, Lazzarini AG, Samedan
Veraguth Nico, Fasolini AG, Sils i. D.
Willi Andres, Willi Hoch und Tiefbau AG, Fanas

Baupraktiker (Anlehre plus)
Agha Nidal, Implenia Bau AG, Chur
Casutt Fabian, Casutt AG, Falera
Fricker Jan, Collenberg SA, Lumbrein
Haxhaj Muhamet, A. Bianchi AG, Obersaxen Affeier
Thongpanya Chanty, J. Rizzi AG, Cazis

Prüfungsabschlüsse mit Rangnoten (  5,3)

Grischott Michael 5,5
Vetsch Klosters, Klosters

Balzer Mario 5,3
Battaglia Bau AG, Savognin

Notendurchschnitte Maurerin / Maurer EFZ 
aus dem Kanton Graubünden
 
 2010 2011 2012
Praktische Arbeiten 4,56 4,51 4,67
Berufskenntnisse 4,69 4,58 4,66

Notendurchschnitte der Kantone, die der 
Maurerlehrhalle Sursee angeschlossen sind
 
 2010 2011 2012
Praktische Arbeiten 4,53 4,40 4,64
Berufskenntnisse 4,65 4,57 4,75

gbv_jahresbericht_2012.indd   24 15.03.13   11:01



25Jahresbericht 2012 |  

Ausbildung Weiterbildung Werbung

Ausbildung

Erfolgreiche Abschlüsse

Strassenbauer/in EFZ
Carigiet Luca, Prader AG, Chur
Giger Remo, Implenia Bau AG, Chur
Losenegger Jonas, Walo Bertschinger AG Chur
Mayer Gian-Andri, Walo Bertschinger AG Chur
Opoku Duglas, Palatini AG Untervaz, Chur
Schmid Martin, Hew AG, Felsberg

Prüfungsabschlüsse mit Rangnoten (  5,3)

keine

Pflästerer/in EFZ 
Dudli Sven, Frey Strassen- und Tiefbau AG, Landquart
Paiva Duarte Rui André, Berther Pflästerungen AG, Rhäzüns

Notendurchschnitte der Strassenbauer 
aus dem Kanton Graubünden
 
 2010 2011 2012
Praktische Arbeiten 4,70 4,34 4,57

Notendurchschnitte der Kantone, die der  
Infra / BFS VWB angeschlossen sind

 2010 2011 2012
Praktische Arbeiten 4,89 4,70 4,66
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Fachprüfungen, Berufsprüfungen

An der Generalversammlung wurden  folgende Ab-
solventen von eidgenössisch anerkannten Prüfun-
gen geehrt:

Baumeister mit eidg. Diplom

Hartmann Jörg, Grüsch
Kunfermann Marcel, Flerden

Bauführer HF Baukaderschule St. Gallen

Lanfranchi Ivo, Chur

Bauführer HF Verkehrwegbauer, Sursee

Knöpfel Marco, Chur

Baupolier mit eidg. Fachausweis

Hochbau
Albin Patrick, Rhäzüns
Blumenthal Marco, Rueun
Brenn Claudio, Ilanz
Cadalbert Martin, Ilanz
Coray Adrian, Schluein
Heinz Georg, Zillis
Pfister Flavio, Chur
Rossi Luca, Li Curt

Andreas Felix, Jörg Hartmann, Marcel Kunfermann, Franco Lurati
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Weiterbildung

Organe GBV

Exkursion
23.08.2012 Schweizerischer Nationalpark, Zernez 8 Teilnehmer

Unternehmer, leitende Angestellte

Mit eigenen Mitarbeitern erfolgreich in die Zukunft
26.01.2012 Academia Engiadina, Samedan  5 Teilnehmer
27.03.2012 Forum im Ried, Landquart  8 Teilnehmer

Optimierung in der Bauproduktion
16.02.2012 ibW, Chur 11 Teilnehmer
29.03.2012 Academia Engiadina, Samedan 22 Teilnehmer

Transportdisposition: effizient und korrekt
24.01.2012 ibW, Chur 12 Teilnehmer
15.02.2012 Academia Engiadina, Samedan 13 Teilnehmer

Poliere, Vorarbeiter

Arbeiten mit Leistungsverzeichnissen
26.01.2012 Haus der Begegnung, Ilanz 22 Teilnehmer
08.02.2012 Hotel Baer & Post, Zernez 18 Teilnehmer
09.02.2012 Academia Engiadina, Samedan 16 Teilnehmer
14.02.2012 Forum im Ried, Landquart 13 Teilnehmer
19.04.2012 ibW, Chur 13 Teilnehmer

Grundlagen Umsetzung von Umweltrichtlinien
01.02.2012 ibW, Chur 17 Teilnehmer

Kaufmännisches Personal

Grundlagen der BEBU in einer Bauunternehmung
21.03.2012 Haus der Begegnung, Ilanz  9 Teilnehmer

KOPAS

Kurs Erfahrungsaustausch KOPAS
05.06.2012 ibW, Chur  7 Teilnehmer
06.06.2012 Academia Engiadina, Samedan 13 Teilnehmer
03.10.2012 Forum im Ried, Landquart  8 Teilnehmer
03.10.2012 Haus der Begegnung, Ilanz  5 Teilnehmer
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Nachwuchswerbung 

Für den GBV und seine Sektionen bildeten die 
Durchführung der 2. Qualifikationsrunde für die 
Schweizermeisterschaft 2012 und die Berufswelt-
meisterschaft 2013 sowie die Teilnahme an der Be-
rufsausstellung Graubünden 2012 «Fiutscher» die  
Schwergewichte der Nachwuchsaktivitäten.
Die Sektionen des GBV engagierten sich mit fol-
genden Aktionen:

GBV
>>>> Eignungstest Maurer EFZ / Baupraktiker EBA
>>>> QV-Vorkurse in Landquart durchgeführt
>>>> Backsteine Maurer-QV an Kandidaten 

 abgegeben
>>>> Rekrutierung Einsteiger/Quereinsteiger 
>>>> Publireportage über die Grundbildung im 

 Bauhauptgewerbe in der SO- / BT-Sonder-
beilage «Berufswahl»

>>>> Berufsausstellung Graubünden 2012  
«Fiutscher»

>>>> gehla 2012 – Qualifikation für Schweizer-
meisterschaft Maurer

Chur
>>>> Berufsausstellung Graubünden 2012 

«Fiutscher»

Rätikon
>>>> Berufsausstellung Graubünden 2012 

« Fiutscher»
>>>> Zeitungsinserat «Bauberufe» in Prättigauer 

Post und Klosterser Zeitung

Ferienpass-Angebot der Sektion Davos

Davos
>>>> Berufsausstellung Graubünden 2012 

« Fiutscher»
>>>> Teilnahme Davoser-Mäss
>>>> Teilnahme Ferienpass
>>>> Zeitungsinserat «Bauberufe» in Davoser 

Zeitung

Unterengadin
>>>> Berufsausstellung Graubünden 2012 

«Fiutscher»

Oberengadin
>>>> Berufsausstellung Graubünden 2012 

«Fiutscher»
>>>> Diplom-Feier Qualifikationsverfahren

Mittelbünden
>>>> kein Delegierter

Hinterrhein
>>>> Berufsausstellung Graubünden 2012 

«Fiutscher»
>>>> Teilnahme Gewerbeausstellung Poschiavo
>>>> Teilnahme Ferienpass
>>>> Trockensteinmauer Almens – Medienbericht

Surselva
>>>> Berufsausstellung Graubünden 2012 

«Fiutscher»
>>>> Infotag Gewerbeschule mit Baustellenbesuch 

und Medienbericht
>>>> Natursteinkurs Suraua
>>>> Diplom-Feier Qualifikationsverfahren

Infra / Verkehrswegbauer GR
>>>> Berufsausstellung Graubünden 2012 

«Fiutscher»
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gehla 2012 – die besten Maurer messen sich!

Vom 6. bis 9. September 2012 fand an der Bündner Herbst-
messe gehla in Chur die zweite Vorrunde zur Qualifikation der 
Schweizermeisterschaft der Maurer statt. Der Wettkampf war 
Teil einer Wettkampfserie im Hinblick auf die Berufsweltmeister-
schaften 2013 in Leipzig.

Der GBV war mit einem Stand an der gehla vertreten und 
präsentierte die zweite Vorrunde zur Qualifikation der Schwei-
zermeisterschaft, welche im November 2012 in Zürich stattfand. 
Der Schweizermeister vertritt die Farben der Schweiz an den Be-
rufsweltmeisterschaften, den sogenannten «World-Skills 2013», 
in Leipzig. Der Wettkampf in Chur bot eine ideale Plattform, um 

einem breiten Publikum aufzuzeigen, welches Niveau von Spitzenleuten nach der Berufsausbildung 
erreicht wird. Die Wettkämpfer erstellten ein hoch anspruchsvolles Objekt aus Sichtmauerwerk. Die 
Wettkampfatmosphäre, die Dynamik und Präzision der Arbeit, die Anspannung der Kandidaten sowie 
die kompetenten Kommentare des anwesenden Wettkampfleiters haben die Besucher beeindruckt. Ins-
gesamt haben sieben Kandidaten am Wettkampf teilgenommen. Die sechs Erstplatzierten qualifizierten 
sich für die Schweizermeisterschaft. 

Die Bündner Baumeister messen der Ausbildung von qualifiziertem Berufsnachwuchs eine hohe 
Bedeutung bei. Dementsprechend bildet die Ausbildung im Budget des Graubündnerischen Baumeister-
verbandes (GBV) einen wesentlichen Posten beim Verbandsaufwand.

Bündner Berufsausstellung Fiutscher

In der Zeit vom 6. bis 11. November 2012 fand in der Stadthalle Chur zum zweiten Mal die Bündner 
Berufsausstellung «Fiutscher» statt. Knapp 4000 Schüler aus allen Regionen Graubündens haben zusam-
men mit ihren Lehrern die Berufsschau besucht.

Der GBV war auch dieses Jahr mit einem grossflächigen Stand dabei und präsentierte die Berufe 
Maurer und Verkehrswegbauer. Die Möglichkeit, einmal selber ein Mauerwerk zu erstellen, stiess bei den 
Schülern auf reges Interesse. Zudem zeigten lernende Maurer des 3. Lehrjahres anhand eines Anschau-
ungsobjektes eindrücklich ihr fachliches Können.

Die Ausstellung war ein gutes Schaufenster, um Schülern, Lehrern und Eltern die Berufslehre als 
attraktiven Einstieg ins Berufsleben bekannt zu machen. Die Perspektiven für die jungen Berufsein-
steiger sind mit der Durchlässigkeit unseres Bildungssystems über die Berufsmatura bis hinauf zum 
Fachhochschulabschluss enorm.

Nachwuchswerbung 

gehla 2012

Fiutscher 2012, Stand GBV
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Submissionswesen, Preisbildung

Submissionen 2011 2012

Objekte 1900 1602

Hochbau
Öffentlicher Hochbau 50,3 59,3
Wohnungsbau 229,3 186,5
Gewerblicher Hochbau 29,5 22,9
Übriger Hochbau 128,2 84,4
Total Hochbau in Mio. Fr. 437,3 353,1

Tiefbau
Strassenbau 125,5 196,3
Kanalisation, Kläranlagen 21,8 20,1
Übriger Tiefbau 163,0 176,5
Privater Tiefbau 40,6 28,2
Total Tiefbau in Mio. Fr. 348,9 421,1

Submittenten pro Objekt 2,71 2,70

Regietarif – Grundlagen

>>>> Regielöhne 2012 – Vorabzug 22.12.2011

Weitere Grundlagen:
>>>> LMV-Basislöhne 2011 (gültig auch 2012)
>>>> Kostengrundlagen 2012 

Beispiele
>>>> Beilagen zum Angebot 

Beispiel Tiefbau
>>>> Beilagen zum Angebot  

Beispiel Hochbau
>>>> Beilagen zum Angebot  

Beispiel UT Stufe 1
>>>> Beilagen zum Angebot  

Beispiel UT Stufe 2
>>>> Material- und Transport-

preisänderungen 2012
 
03.02.2012

>>>> Lohnkostenänderungen 2012 27.06.2012

Submissionen

Mio. CHF
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Öffentlichkeitsarbeit Presse

Publireportagen in der Tagespresse von Februar bis August 2012
Aus Anlass des vertragslosen Zustandes im Baugewerbe hat sich der Graubündnerische Baumeisterverband mit  
periodisch erschienen Publireportagen öffentlich zu den Arbeitsbedingungen des Bauhauptgewerbes bekannt.

Baumeister: Zweimal Nein und zweimal Ja
(Bündner Tagblatt, 25. Februar 2012)

Der Vorstand des Graubündnerischen Baumeisterverbandes (GBV) hat kürzlich die Parolen des GBV zu 
den Abstimmungsvorlagen vom 11. März gefasst. Die Bündner Baumeister sagen bei den eidgenössischen 
Vorlagen: Nein zur Initiative «6 Wochen Ferien für alle» sowie Nein zur Initiative «Schluss mit dem uferlosen 
Bau von Zweitwohnungen». Hingegen sagen sie Ja zur «Bauspar-Initiative» und Ja zum Verwaltungsneubau 
«Sinergia».

Beim Verwaltungsneubau «Sinergia» begrüsst der GBV laut Mitteilung den gesamtheitlichen Ansatz der 
kantonalen Immobilienstrategie. Die Umsetzung in Chur sei nicht mehr und nicht weniger als eine konsequen-
te Umsetzung der Strategie an jenem Verwaltungsstandort mit dem grössten Handlungsbedarf.

Berichte
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Öffentlichkeitsarbeit Presse

Bündner Baubranche vor Neuausrichtung
(Bündner Tagblatt, 27. Februar 2012)

Der Graubündnerische Baumeisterverband (GBV) warnt vor den Auswirkungen der Zweitwohnungsini-
tiative auf die Branche. GBV-Präsident Franco Lurati befürchtet gar, dass einzelne Betriebe in existenzielle 
Bedrängnis geraten könnten.

Im Jahr 2010 belief sich das Bauvolumen im Bauhauptgewerbe Graubündens auf insgesamt 958,6 Mil-
lionen Franken. «Wenn wir davon ausgehen, dass der Zweitwohungsbau 30 Prozent des Wohnungsbaus aus-
macht, beläuft sich das Volumen der Zweitwohnungen auf rund 102 Millionen Franken», sagt Lurati. Dieses 
Geld würde bei einer Annahme zum grössten Teil wegfallen. SP-Nationalrätin Silva Semadeni sieht das an-
ders. Für sie könnte ein Ja zur Initiative gar eine Chance für die Branche sein.

Die Bündner Baubranche würde eine Annahme der Zweitwohnungsinitiative stark zu spüren kriegen, sagt der  
Baumeisterverband. Die Befürworter kritisieren hingegen, die Gegenseite würde «den Teufel an die Wand malen».

In einem Punkt sind sich Befürworter und Gegner der Zweitwohnungsinitiative einig – so wie bisher 
kann es nicht weitergehen. Wie genau gegen kalte Betten vorgegangen werden soll, darüber herrscht wenig 
Konsens. Die einen stehen hinter dem Kantonalen Richtplan zum Zweitwohnungsbau, die anderen halten 
diesen für zu lasch.

Direkt betroffen von einer Annahme am 11. März wäre das Bündner Baugewerbe. Die Vertreter des 
Graubündnerischen Baumeisterverbandes (GBV) sind sicher, dass die Annahme weitgehende Konsequenzen 
hätte. GBV-Präsident Franco Lurati warnt vor Einbussen: «Insgesamt wäre der Auftragsrückgang substan-
ziell. Es ist durchaus denkbar, dass einzelne Betriebe in existenzielle Bedrängnis geraten». Andreas Felix, 
Geschäftsführer des GBV, befürchtet, dass ein Ja negative Konsequenzen für die Arbeitnehmer haben könnte: 
«Strukturanpassungen in einer Branche bergen immer die Gefahr, dass Arbeitsplätze verloren gehen.»

Für SP-Nationalrätin Silva Semadeni ist diese Haltung nicht nachvollziehbar: «Zur Zeit malen die Gegner 
den Teufel an die Wand.» Sie verweist auf eine Studie aus dem Jahr 2008. Laut dieser würde der Beschäfti-
gungsrückgang bei maximal zehn Prozent liegen. Die Studie besagt weiter, dass bei einem kleineren Bauvo-
lumen die einheimischen Baumeister mehr zum Zuge kommen würden und zum grössten Teil ausländische 
Firmen betroffen wären. Ein Szenario, das beim Baumeisterverband wiederum stark angezweifelt wird.

«Das Bauhauptgewerbe spürt eine grosse Konkurrenz aus dem Ausland», so Felix. Diese konkurriere 
eher kleinere Unternehmen im Nebengewerbe. Schärfer bestreitet Lurati die Aussage Semadenis: «Sie hat 
Recht, wenn es keine Aufträge mehr gibt, können auch ausländische Firmen weniger konkurrieren. Im Ernst – 
ihre Aussage entbehrt für mich jegliche Logik.»

Mittelfristig muss sich das Baugewerbe in Graubünden neu ausrichten. Das revidierte Raumplanungsge-
setz schränkt den Zweitwohnungsbau ein – nur nicht so restriktiv wie die Initiative dies tun will. Neu ausrich-
ten müsse sich die Branche auch bei einem Nein zur Initiative, betont Felix. Dass Handlungsbedarf besteht, 
ist auch ihm klar: «Die Entwicklung der letzten Jahre war schlecht. Wir brauchen aber eine Lösung, die allen 
gerecht wird. Zudem braucht die Branche Zeit, sich neu auszurichten.» Diese Zeit sei mit den Kantonalen 
Massnahmen vorhanden.

Semadeni sieht den Handlungsbedarf dringender: «Besser früher als später muss sich die Bauwirtschaft 
auf normale Bauvolumina einstellen.»

Jetzt geht es um eine zukunftsweisende Gesetzgebung
(novitats, 30. März 2012)

Einig sind sich die Mittelbündner Baumeister, dass jetzt die richtigen Leute in der gesetzgebenden Kom-
mission Einsitz nehmen müssen. Die Umsetzung des neuen Verfassungsartikels «Zweitwohnungen» beschäf-
tigte die Unternehmer intensiv.

Angesagt war schon vor dem Abstimmungssonntag vom 11. März die ordentliche Generalversammlung 
der Sektion Mittelbünden des GBV (Graubündnerischer Baumeisterverband). Die ordentlichen Traktanden 
konnte Präsident Nicolin Luzio zügig erledigen. Das Traktandum «Unsere Gäste haben das Wort» und «Varia» 
brachten den «Zündstoff Zweitwohnungsbau» aufs Tapet. In seinem Jahresbericht stellte Nicolin Luzio bereits 
fest: «Hundert Jahresangestellte werden in Mittelbünden die Anstellung verlieren», und er übte auch Selbst-
kritik: «Wir haben diese Initiative zu wenig ernst genommen.»

Die Sektion Mittelbünden hat Nachfolgeregelungen an die Hand zu nehmen. Am 4. Mai führt der Grau-
bündnerische Baumeisterverband seine Delegiertenversammlung ebenfalls in Lenzerheide durch. Im Kanto-
nal-Vorstand ist Hannes Parpan aus Lenzerheide der Vertreter für Mittelbünden und möchte dieses Amt ab-
geben. Noch etwas Zeit bleibt, den Nachfolger für Luzio zu suchen. Der Mittelbündner-Präsident will in einem 
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Jahr zurücktreten. Höchste Priorität hat die Position des Lehrlingsverantwortlichen. Der Posten ist bereits 
seit einem Jahr vakant. Die Neubesetzung wurde auch von GBV-Geschäftsführer Andreas Felix angemahnt.

Der neue Verfassungsartikel zum Zweitwohnungsbau überlässt vieles der nachfolgenden Gesetzgebung. 
Baltermia Peterelli, der ehemalige Präsident des Regionalverbandes Mittelbünden – als solcher wurde er von 
den Baumeistern mit einem Geschenk verabschiedet – und Bauamtchef in Savognin, war als Gast zur Ver-
sammlung eingeladen. Seiner Meinung nach muss ein Verfassungsartikel klar sein, sonst sei er ungültig. Man 
müsste Klage einreichen, weil der Verfassungsartikel unklar sei. «Wir müssen knallhart das verlangen, wozu 
wir das Recht haben», so Peterelli. Und weiter: «Bis am 31.12.2012 können Bewilligungen erteilt werden.» Die 
Zeit bis dahin ist kurz. In dieser kurzen Frist werde es für die eidgenössischen Räte nicht möglich sein, die 
Gesetzgebung auszuarbeiten, ist Peterelli überzeugt. Der Richtplan sei schon voll in Fahrt, und jetzt gelte es 
Einfluss zu nehmen auf die Gesetzgebung. Jetzt sei darauf einzuwirken, dass die Definition «Zweitwohnung» 
flexibel ausgelegt werde. Dass Davos keine Bewilligungen mehr erteile, habe damit zu tun, weil Davos seine 
Kontingente bis 2014 eh schon ausgeschöpft habe, wusste Baltermia Peterelli.

Peder Cathomen, heutiger Präsident des Regionalverbandes Mittelbünden, wies darauf hin, dass die 
Bündner Regierung bereits im Jahr 2009 die Regionen betreffend Zweitwohnungen mit verschiedenen Auf-
gaben verpflichtete. Und das überarbeitete kantonale Raumplanungsgesetz trete per 1. Juli in Kraft, so der 
Jurist, der auch als Gemeindeberater tätig ist. Im letzten September hat das eidgenössische Parlament das 
angepasste Raumplanungsgesetz verabschiedet. Zudem wies Cathomen auf einige weitere interessante The-
men hin, die bereits in der Pipeline sind. Beispielsweise die Landschaftsinitiative. Sollte diese angenommen 
werden, dann werde es in den nächsten 25 Jahren keine Einzonungen mehr geben. «Da muss man sich 
wehren», so Peder Cathomen. Zur heutigen neuen Situation betreffend Zweitwohnungen sagt er: «Damit 
müssen wir leben. Der Bundesrat muss kurzfristig sagen was gilt.» Und auch er empfiehlt den Baumeistern: 
«Nehmen Sie Einfluss auf die Gesetzgebung wo Sie können. Wenn wir damit leben müssen, dann müssen wir 
strategisch überlegen ‹wohin?›. Eine aus Bündner Sicht weitere interessante Frage stellte Peder Cathomen in 
den Raum: »Was ist mit den Maiensässen? Stehen die unter Schutz oder sind das Zweitwohnungen?»

Gar nicht erfreut äusserte sich Bauunternehmer Gion-Reto Paterlini. Er fühlt sich bevormundet.
Urs Häusermann, Gemeindepräsident von Vaz/Obervaz, stiess später zur Baumeisterrunde, weil er am 

Vormittag mit einer Gemeindesitzung beschäftigt war. «Es wird schwierig werden. Auch die Gemeinde ist 
betroffen.» Der neue Verfassungsartikel wird auch auf die Verwaltung Einfluss haben. Er rechnet mit massiven 
Veränderungen bei der Handänderungs- und Grundstücksteuer. Da nebst dem Gewerbe auch der Handel be-
troffen sein werde, sei auf der Einnahmenseite der Gemeinde mit Veränderungen zu rechnen. «Heute werden 
Abstimmungen nur noch emotional gewonnen», stellte Häusermann fest. «Der Abbau wird kommen.» Dennoch 
zeigt er sich zuversichtlich und mahnt, den Kopf nicht hängen zu lassen. «Dieses Jahr wird noch bewilligt.» 
Allerdings mit der Bemerkung, dass es allenfalls zu Nutzungsbeschränkungen führen könne.

Es ist keineswegs so, dass sich die Baumeister in Graubünden nur um die Auswirkungen der Zweitwoh-
nungsinitiative Gedanken machen. Dem Vorstand des Graubündnerischen Baumeisterverbandes geht es auch 
um den Nachwuchs. Gut qualifizierte Handwerker werden nach wie vor gesucht sein, und der Verband ist 
sich seiner Verantwortung gegenüber der nachfolgenden Generationen durchaus bewusst. Jede Sektion muss 
einen Lehrlingsbeauftragten stellen. Mittelbünden muss diese Position neu besetzen. Der GBV (Graubündne-
rische Baumeisterverband) investiert in das Konzept Nachwuchswerbung im GBV. Auf Antrag der Kommission 
Aus- und Weiterbildung wurde dieses Konzept genehmigt und zur Umsetzung freigegeben. Ausgangslage ist, 
dass die Anzahl der jugendlichen Schulabgänger in den nächsten Jahren markant zurückgehen wird. «Der 
Wettbewerb um die Schulabgänger zwischen Mittelschulen und den verschiedenen Feldern der Berufslehre 
wird intensiv», heisst es im Grundlagenpapier des GBV. Die Schwerpunkte, die angegangen werden, umfassen 
mehrere Bereiche. Beispielsweise die Rekrutierung. Der GBV wird an der nächsten Berufsschau «Fiutscher» 
des Gewerbeverbandes wieder teilnehmen. Mit dem Eignungstest soll die Erfolgsquote für die Lernenden si-
chergestellt werden. Zudem soll die interne Förderung auch als Weg für weitere Karrieren im Baugewerbe 
besser genutzt werden.

Maurerlehrlinge sanieren die Burg Castels
(Bündner Tagblatt, 12. April 2012)

Bündner Maurerlehrlinge sanieren derzeit die Burg Castels. Die Arbeiten dauern rund zwei Monate und 
sind fixer Bestandteil der Lehrlingsausbildung.

Wochenweise arbeiten in den nächsten Monaten jeweils rund acht Maurerlehrlinge an der Sanierung der 
Burg Castels in Putz. Der Graubündnerische Baumeisterverband organisiert diese Arbeiten als überbetriebli-
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chen Kurs für die Maurerlehrlinge. Sie sollen den Umgang mit Natursteinmauerwerke erlernen.
Bereits im letzten Herbst wurde das Gerüst am Turm sowie den angrenzenden Mauern für die erste 

Sanierungsetappe aufgebaut, wie aus einer Mitteilung hervorgeht. Unter der Leitung von Hans Thöny, Bau-
fachmann im Stiftungsrat, wurden Container für Mannschaft und Material, Wasser und Strom, ein Mischplatz 
sowie letztendlich auch noch mobile Toiletten aufgestellt. Im vergangenen März schliesslich musste die Bau-
stelle vom Schnee befreit werden. Denn eines war klar – die Lehrlinge sollen vor Ort perfekte Voraussetzun-
gen antreffen. Der Aufwand scheint sich gelohnt zu haben: «Mit grossem Einsatz sanieren sie die Mauerkro-
nen, damit diese vor dem weiteren Zerfall und der Witterung zukünftig geschützt sind. Für die Stiftung Burg 
Castels in Putz ist der Einsatz der Lehrlinge von zentraler Bedeutung», so die Mitteilung weiter. Nur mit deren 
Unterstützung könne das grosse Sanierungsprojekt überhaupt ausgeführt werden.

Trotz des harten Winters konnte das erste Lehrlingslager planmässig beginnen. Die Arbeiten an der 
ersten Sanierungsetappe dauern rund zwei Monate. Geleitet werden die Kurse von einem erfahrenen Polier 
vor Ort im Auftrag des Graubündnerischen Baumeisterverbandes. Der Arbeitsplatz auf der Turmmauer wurde 
überdacht. Das kalte und regnerische Wetter während der ersten beiden Kurswochen habe aufgezeigt, wie 
sinnvoll diese Massnahme ist. Die Zufahrt ins Innere der Burg Castels ist aufgrund des engen Eingangstors 
für grosse Maschinen eingeschränkt – Handarbeit ist angesagt. Ein Elektrolift am Gerüst hingegen erleichtert 
es den Lehrlingen, das benötigte Material auf den Turm hinaufzubefördern. Am Fusse des Turms ist bereits 
im letzten Jahr ein Steinlager angelegt worden.

Wer die Musik spielt, und wer sie komponiert…
(Bündner Tagblatt, 5. Mai 2012)

Ein weiterhin gutes Verhältnis zu den Bauherren, Akzente in der Nachwuchsförderung und ein intensiver 
Kontakt zu den Verbandsmitgliedern: Dies hat sich der neue Präsident des Graubündnerischen Baumeister-
verbandes auf die Fahne geschrieben.

Einstimmig und mit grossem Applaus ist gestern Davoser Bauunternehmer Markus Derungs an der Ge-
neralversammlung auf der Lenzerheide zum neuen Präsidenten des Graubündnerischen Baumeisterverbandes 
(GBV) gewählt worden. Diese Aufgabe werde ihm in einer nicht gerade einfachen Zeit anvertraut, sagte der 
Nachfolger von Franco Lurati in Anspielung auf die «grossen, existenziellen Veränderungen», die nach der 
Annahme der Zweitwohnungsinitiative auf die Tourismuskantone zukämen. Gerade jetzt sei für die Baumeister 
ein starker und aktiver Verband wichtig – «auch wenn die Musik in Bern spielt». Zum Glück sei in Graubünden 
die öffentliche Hand «ein guter und verlässlicher Bauherr». Derungs will deshalb, dass der GBV für die Politik 
auch unter seiner Führung «ein glaubwürdiger und konstruktiver Partner» bleibt. Wichtig seien ihm auch ein 
guter Kontakt zu den Mitgliedern sowie die Berufsförderung und insbesondere die Förderung des Kadernach-
wuchses, wie er in seiner Antrittsrede sagte. Als Kleinunternehmer kenne er die Anliegen der KMU hautnah. 
Der Vorstand müsse aber breit abgestützt sein, um allen Mitgliedern Rechnung tragen zu können. Deshalb 
freue er sich, dass mit Claudio Giovanoli, Tomils, Vorsitzender der Geschäftsleitung der Unternehmung Laz-
zarini AG, auch ein Vertreter der grossen Mitgliedfirmen des GBV im Vorstand Einsitz nehme. Auch Giovanoli 
wurde sodann einstimmig gewählt.

Den Ball der «Musik» nahm Regierungsrat Christian Rathgeb in seiner kurzen Ansprache auf. Er könne 
damit leben, wenn die Musik in Bern gespielt werde, solange sie «von uns in den Kantonen komponiert» 
werde, sagte der Vorsteher des Departements für Justiz, Sicherheit und Gesundheit, der seit Anfang März im 
Amt ist. Zu seinen erklärten Zielen gehöre es, den unternehmerischen Geist in die Verwaltung einzubringen. In 
den ersten zwei Monaten seiner Amtstätigkeit durfte er verschiedentlich erfahren, dass dieser Geist durchaus 
schon zu spüren sei.

Zum Thema Zweitwohnungsinitiative, das gestern auf der Lenzerheide immer wieder angesprochen 
wurde, zeigt sich Rathgeb erstaunt, dass den Aspekten Klarheit und Verständlichkeit einer Initiative nicht 
schon früher, im Sinne einer Vorprüfung, mehr Beachtung geschenkt worden sei. Offensichtlich bestehe hier 
grundsätzlich Handlungsbedarf.

Lurati betonte in seiner letzten Präsidialansprache, dass die Baumeister das Ergebnis der Abstimmung 
vom 11. März selbstverständlich akzeptierten. Es gehe nun aber darum, den Verfassungsartikel so umzuset-
zen, dass das Gesetz «allen Verfassungsgrundsätzen» Rechnung trage. Dazu gehörten «Eigentümergarantie, 
Besitzstandgarantie, Strukturpolitik, Rücksicht auf die Berggebiete, Neue Regionalpolitik und dezentrale Be-
siedlung». Der GBV fordert deshalb zusammen mit dem nationalen Dachverband vom Bund «eine Gesetz-
gebung mit Augenmass». Zudem habe ich bis Ende Jahr das bestehende Recht zu gelten. Die vom Bund 
kommunizierte Sistierungstheorie sei zurückzunehmen. Im Weiteren sei der Begriff «Zweitwohnungen» eng 
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zu fassen und nur auf «selbstgenutzte, nicht bewirtschaftete Ferienwohnungen» anzuwenden.
Umrahmt wurde die Versammlung von Musikschülern der Musikschule Grischun Central unter der Lei-

tung von Stephan Liver. Die Grussworte aus der Region überbrachten Nicolin Luzio, Präsident der GBV-Sektion 
Mittelbünden, und Urs Häusermann, Gemeindepräsident von Vaz/Obervaz. Häusermann machte den Baumeis-
tern Mut: «Sie sind alle innovativ und werden den Kopf nicht in den Sand stecken, sondern die anstehenden 
Herausforderungen meistern.»

Digl mang public vign blera lavour – Associaziun grischuna digls impressaris
(La Quotidiana, 7 da matg 2012)

Per igls impressaris da noss cantun è igl 2011 sto en onn cun blera lavour. Per l’amprema geda ò igl 
volumen da construcziun surpasso la somma dad ena milliarda francs. A Lai on igls impressaris grischuns er 
eligia cun Markus Derungs en nov president. All’Assocciaziun grischuna digls impressaris appartignan 140 
interpresas da construcziun, las quals on occupo igl on passo 5700 persungas. Da chellas eran gist 2000 
da derivanza svizra e chella cefra conferma er tgi an cumparaziun cun igl 2010 è igl domber digls luvrants 
svizzers s’augmento per stgers 5%. An sies davos pled scu president digls impressaris da noss cantun ò 
Franco Lurati detg tgi igl 2011 seia sto en bung onn per las firmas da construcziun. 3,4% daple lavour on 
las interpresas da construcziun digl Grischun gia digl schaner anfignen igl december 2011. Chel augmaint 
tar las lavours ò er procuro tgi igl volumen da construcziun ò surpasso per l’amprema geda la somma dad 
ena milliarda francs. Schu tgi Franco Lurati, igl president partent digls impressaris, ò detg, dereiva bung la 
mesdad dalls incumbensas digl mang public. Er per chest onn chintan igls impressaris cun abundanza lavour 
cun aveir gio da preschaint bleras incumbensas, ò detg Franco Lurati. Luvro vign dantant per prietschs favo-
revels uscheia tgi la marscha constat savens betg. Werner Messmer, igl parsoura digls impressaris svizzers, 
ò schizont detg tgi igls davos tschintg onns seian perfign stos onns da conjunctura ota per igls impressaris 
an Svizra. Er el ò angal catto bungs pleds per la confederaziun, per igls cantuns e per igls cumegns tgi seian 
e restan bungs partenaris dallas interpresas da construcziun. «80% dallas lavours tgi igls impressaris on an 
Svizra èn incumbensas dilg mang public», o punctuo Werner Messmer. El ò er intimo igls impressaris da neir 
pi activs aiten la politica, seia chegl sen camp federal, cantunal, regiunal e communal.

En tema tar la radunanza generala digls impressaris grischuns a Lai è er stada l’iniziativa dallas sagon-
das abitaziuns. «Gist grond plascheir vagn nous betg gia tgi igl suveran svizzer ò accepto chella iniziativa», 
o detg Franco Lurati. I seia dantant d’acceptar chella decisiun democratica, ò igl impressari da Coira er anc 
detg. L’uniun tetgala digls impressaris grischuns pretenda ossa tgi la midada la lescha risguardia prancepis 
dalla constituziun federala scu per exaimpel la garanzeia da possess, la politica da structura e la politica digl 
territori muntagnard. Ultra da chegl pretendan igls impressaris grischuns, communabel cun la politica, tgi 
l’iniziativa geia an vigour pir all’antschatta da schaner 2013 e betg dalunga scu chegl tgi la cunsigliera ferde-
rala Doris Leuthard ò communitgia. L’ordinaziun na dastga er betg valeir per abitazuins viglias ed ansomma 
seia da definar pi concret tge tgi ena abitaziuns viglias ed ansomma seia da deinfar pi concret tge tgi ena 
abitaziun secundara seia alla fegn finala.

Giast digls impressaris grischuns è sto cunsiglier guvernativ Christian Rathgeb. El ò detg tgi pertutgont 
la tgapibladad dall’iniziativa ins vess bagn gia da dar avant ple attenziun. Ormaias exista an chella tgossa en 
tschert basigns d’ager, ò menziuno igl commember dalla regenza grischuna. Christian Rathgeb ò er detg tgi 
tar oters catuns seia l’iniziativa da sagondas abitzaiuns strousch en tema. Chegl vegia el constato tar insuc-
unters cun sies collegas cunsiglieras guvernativs da divers cantuns.

Gia dad eliger on igls preschaints er en nov president cun aveir demissiuno Franco Lurati siva nov onns 
scu parsoura digls impressaris grischuns. Igl 1997 è igl om da Coira nia eligia ainten la suprastanza dall’ 
Associaziun digls impressaris grischuns e siva digl 2003 è Franco Lurati sto agl timung da chella. An chels 
onns ò el procuro tgi l’associaziuns è stada acceptadaa tar las instanza politicas, tar l’economia e tar las ad-
ministraziuns cantunalas. Ultra da chegl ò Franco Lurati er adegna tgiro igl contact cun l’uniun tetgala svizra 
digls impressaris.Scu sies successour on igls impressaris da noss cantun eligia Markus Derungs da Tavo. El 
appartigna siva digl 2003 alla suprastonza digls impressaris ed è sto anfignen venderde passo vicepresident 
dall’associaziun tgi reunescha igls impressaris digl Grischun. Markus Derungs magna a Tavo Glaris ena firma 
da construcziun cun 15 ampluias. Er el viglia mantigneir igl bung contact cun la politica e spera er tgi sot sia 
direcziun resta l’associaziun en partenari credibel per l’economia e la politica. Gist da preschaint dovran igls 
impressaris ena ferma associaziun, ò detg Markus Derungs. El viglia bagn s’angascher er per igls travagls 
masangs, dantant dovran er las inerpresas pi grondas igl sustign dad el e dall’anteira suprastanza. Claudio 
Giovanoli da Tumegl è nia eligia da nov an suprastanza e scu comember dalla direcziun dalla Firma Lazzarini 
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SA represchainta el damaias las interpresas grondas.
Baumeister für Bausparvorlage
(Die Südostschweiz, 3. Juni 2012)

Der Vorstand des Graubündnerischen Baumeisterverbands empfiehlt die Bausparinitiative zur Annahme. 
Laut einer Medienmitteilung teilt der Verband die Ansicht der Initianten, dass Wohneigentum für möglichst 
viele Schweizer erschwinglich sein sollte. Anders als die erste Bausparinitiative, die im März abgelehnt wurde, 
verlange diese, dass der Bausparabzug von allen Kantonen obligatorisch zuzulassen sei. Über die Vorlage 
stimmen die Schweizer am 17. Juni ab.

Lernende Maurer sichern Turmruine
(Prättigauer Herrschäftler, 23. Juni 2012)

Verteilt auf mehrere Wochen erhalten 84 lernende Maurer des 2. und 3. Lehrjahres auf der Ruine der 
Burg Castels in Putz Gelegenheit, den praxisbezogenen Umgang mit Natursteinmauern an einem historischen 
Objekt zu erlernen und zu üben.

Wie Andreas Felix, Geschäftsführer des Graubündnerischen Baumeisterverbandes (GBV), eingangs der 
Baustellenführung vom Donnerstag auf der Burgruine Castels informierte, teilen sich drei Partner in der Aus-
bildungsverantwortung der lernenden Maurer: die Berufsschule, der Lehrbetrieb und die überbetrieblichen 
Kurse (ÜK). «Vor bald 20 Jahren hat der Vorstand des GBV entschieden, das Kursmodul aus dem Lehrplan in 
Sursee herauszulösen und dieses in eigener Verantwortung in Graubünden durchzuführen. Dies nicht zuletzt 
aufgrund der Tatsache, dass unser Kanton über ein beachtliches Potential an historisch wertvollen Bausub-
stanzen verfügt.» Am konkreten Objekt könne den Lernenden eine Materie vermittelt werden, welche über 
den Kurs hinaus Bestand habe. Der direkte Anschauungsunterricht, den die angehenden Maurer vom 2. April 
bis 29. Juni 2012 auf der Burgruine Castels in Putz geniessen, steht unter der Leitung der Instruktoren Gion 
Marco Artho (erste vier Wochen) und Anselm Collenberg, der am Donnerstag über die laufenden Konservie-
rungsarbeiten orientierte. Den angepassten Mörtel, mit welchem die stark ausgewitterten Turmmauern neu 
ausgefugt wurden, mischten die Lernenden an Ort und Stelle. Bei den hohen Temperaturunterschieden von 
bis zu 50 Grad zwischen Sommer und Winter ist eine absolute Mörtelzuverlässigkeit gefragt.

Hans Thöny, Vorstandsmitglied Stiftung Ruine Castels, würdigte die Arbeit der Lernenden. Der GBV trägt 
die Kosten für die rund 4500 geleisteten Arbeitsstunden. Die Stiftung Ruine Castels kommt als Bauherrschaft 
für die Kosten der Baustelleninstallationen, die Baustoffe sowie für Unterkunft und Verpflegung auf. «Die Na-
tursteinkurse auf der Ruine Castels bedeuten für alle Beteiligten eine Win-win-Situation», bestätigte Johannes 
Florin, Bauberater Denkmalpflege. Glücklicherweise seien unter der Regie fähiger Leute im Gemeindevorstand 
die komplizierten Eigentumsverhältnisse gelöst worden. Die Burg ist inzwischen im Besitz der Gemeinde 
Luzein. «Dank eines grosszügigen Grossratsbeschlusses im Jahre 2007 war die Regierung in der Lage, einen 
namhaften Beitrag zur baulichen Sanierung der Ruine zu sprechen. »Der Erhalt der Burg Castels hat für den 
Kanton Graubünden hohe Priorität. Die Sanierung musste jedoch innert fünf Jahren ab Regierungsbeschluss 
in Angriff genommen werden.“

Florins spannenden Ausführungen war zu entnehmen, dass die Burg Castels nach dem Loskauf von 
Österreich durch die Talbewohner «geplündert» worden war, um deren Häuser wieder aufzubauen. «Mancher 
Mauerteil fand sich in einem Putzer oder Luzeiner Haus wieder.» Aus einem 1616 angelegten Inventar geht 
hervor, dass innerhalb der Ringmauer ein mehrgeschossiges Gebäude mit etlichen Stuben und Kammern und 
sogar einer Hauskapelle bestand. Die Aussenmauern des dreigeschossigen Turms mit einer darüber gelege-
nen Plattform sind in einer gleichbleibenden Stärke von 2,0 m gefügt. Der Turm, dessen Krone in diesen Tagen 
restauriert wird, diente als Wachtturm, nie als Wohnraum. Man habe keine Feuerstellen gefunden. Seit einigen 
Sommern ist Leben in die alten Mauern eingekehrt. «Der Burghof liegt in idealer Nähe zum Dorf. Eine sanfte 
Nutzung für kulturelle Anlässe wie Konzerte oder Apéros ist zu begrüssen», sagte Florin.

Auf hohem Niveau für die Zukunft bauen
(Bündner Tagblatt, 10. September 2012)

Am Gehla-Stand des Graubündnerischen Baumeisterverbandes ist in den letzten Tagen eifrig gebaut 
worden. Sieben Maurer haben dabei ihr Können unter Beweis gestellt.

Vom 6. bis 9. September hat an der Herbstmesse Gehla die zweite Vorrunde zur Qualifikation der Schwei-
zermeisterschaft der Maurer stattgefunden. Dieser Wettkampf war Teil einer Serie im Hinblick auf die Be-
rufsweltmeisterschaften in Leipzig. Die sieben besten Maurer der Schweiz von 19 bis 22 Jahren haben am 
Wettkampf teilgenommen – sechs von ihnen werden im November an den Schweizermeisterschaften in Zürich 
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gegeneinander antreten. Der Sieger Stefan Heller, Bachmann und Mettler AG (ZH), konnte den Wettkampf mit 
Abstand für sich entscheiden und hat somit beste Chancen, auch Schweizer Meister zu werden. Zweiter wurde 
Sandro Dörig, Streule Bau AG (AI), und Dritter Beat Jung, Schlauri und Holenstein AG (SG). Neben ihnen gehen 
Valentino Piepoli, Arrigo et Cie SA (NE), Pierre-Marie Hernach, Fardel et Deleze (VS), und Mathieu Daucourt, 
Peter Didier (JU), ins Rennen um den Schweizer-Meister-Titel. Der Schweizer Meister kann dann gleich die 
Schweiz an den «Worldskills 2013» vertreten. Nicht ganz gereicht hat es für Patrick Zürcher, Mäder O. AG (BE).

Zum Wettkampf zugelassen waren Maurer, welche über einen überdurchschnittlichen Lehrabschluss ver-
fügen. Zudem müssen sie Schweizer Bürger und in einem Unternehmen des Baugewerbes tätig sein. Im Jahr 
der «Worldskills» dürfen sie maximal 22 Jahre alt sein. Zuerst wurden in drei regionalen Ausscheidungen 
jeweils drei Maurer selektioniert. Diese gingen in die erste Vorrunde und in den vergangenen Tagen nach Chur, 
wo sie die Aufgabe hatten, je ein Sichtmauerwerk zu bauen – dies innerhalb von nur 21 Stunden. Die Maurer 
hätten auf höchstem handwerklichem Niveau gebaut, sagte Patrik Birrer, Geschäftsführer der Maurerlehrhallen 
Sursee. Ihre hervorragende Leistung könne mit dem Niveau der Weltmeisterschaften verglichen werden. Die 
Arbeiten wurden von Experten beurteilt. Die Bewertung von maximal 100 Punkten umfasste eine objektive 
Bewertung wie Masse, Senkel oder Winkel und eine subjektive Bewertung wie die fachtechnische Ausführung 
der praktischen Arbeit. Bei jeder Abweichung vom Plan wurde ein Punkt abgezogen, Genauigkeit war gefragt. 
Die Aufgabe sei eine grosse Herausforderung für die Maurer gewesen, dennoch sei sie mir Bravour angegangen 
worden, lobte Birrer.

Damit man in einem Wettkampf dieser Qualität bestehen könne, sei eine gute Ausbildung und Freude 
an der Arbeit ein Muss, betonte Andreas Felix, Geschäftsführer des Graubündnerischen Baumeisterverbands 
(GBV). Unter dem Motto «Der Baumeister – der Zukunftsgestalter» hätten die Teilnehmer die heutige Qualität 
des Baugewerbes gezeigt. Neben dem Ausscheidungswettkampf konnten alle Besucher während der letzten 
zehn Tage selber in einen Baggersimulator sitzen und testen, wie die Arbeit auf dem Bau aussieht. Die Bau-
meister zeigten, dass ihre Innovationskraft nicht nur auf Bauwerke beschränkt ist, sondern dass auch die 
Baumaschinen weiterentwickelt werden. Und auch wenn sich der Besucheransturm am letzten Tag der Gehla 
in Grenzen hielt, ist neben dem Gehla-Geschäftsführer Jakob Gross auch der GBV sehr zufrieden mit der dies-
jährigen Auflage der Bündner Herbstmesse.

Den Zenit überschritten
(Bündner Tagblatt, 28. September 2012)

Die in Graubünden robuste Bauwirtschaft hat nach Einschätzung des eigenen Verbandes nach vier guten 
Jahren den Zenit überschritten. Die Zahlen des ersten Semesters 2012 weisen Rückgänge bei Bauvolumen und 
Arbeitsvorrat auf.

Dank der nachhaltigen Investitionstätigkeit der öffentlichen Hand im Tiefbau, namentlich im Bereich des 
Infrastrukturunterhalts, erreichten die Auftragseingänge im ersten Semester 2012 zwar ein leicht rückläufiges, 
aber nach wie vor beachtliches Niveau, wie die Baumeister gestern mitteilten. Der Wohnungsbau und der 
übrige Hochbau mussten gegenüber dem Vorjahressemester allerdings spürbare Rückgänge hinnehmen. Die 
Daten des ersten Semesters 2012 lassen den Schluss zu, dass die in den letzten vier Jahren prosperierende 
Baunachfrage in Graubünden den Zenit überschritten haben dürfte.

Dies bestätigt auch die Anzahl Beschäftigter, die wieder auf das Niveau der Jahre 2008/09 zurückfiel. Die 
Zahl der dauerbeschäftigten Arbeitnehmer im Bauhauptgewerbe nahm gegenüber dem Vorjahr deutlich um 
rund zwölf Prozent ab. Ein Teil des Rückgangs dürfte durch den Beizug temporärer Arbeitskräfte kompensiert 
worden sein. Im Bauhauptgewerbe des Kantons Graubünden waren per Ende Juni 2012 insgesamt 5036 Per-
sonen beschäftigt.

Die Auftragseingänge im ersten Semester 2012 gingen gegenüber dem Vorjahr leicht zurück. Zu erwähnen 
ist dabei die Zunahme der Auftragseingänge im Tiefbau, während im Wohnungsbau ein spürbarer Rückgang 
verzeichnet werden musste. Im Wohnungsbau dürften die Restriktionen der Kontingentierung des Zweitwoh-
nungsbaus an verschiedenen Orten zunehmend greifen. Das Gesamtvolumen an eingegangenen Aufträgen 
im ersten Semester 2012 beträgt 569,4 Millionen Franken. Es liegt damit marginal um 1,4 Prozent unter dem 
vergleichbaren Vorjahreswert.

Das im ersten Semester 2012 realisierte Bauvolumen belief sich auf rund 330,1 Millionen Franken. Es liegt 
damit nominell um 11,2 Prozent unter dem Vorjahreswert. Die insgesamt doch deutliche Abnahme ist insbeson-
dere im traditionell volatilen, gewerblich-industriellen Hochbau begründet. Auch im witterungsanfälligen Tief-
bau resultierte aufgrund des harten Winters im ersten Semester eine geringere Bauproduktion als im Vorjahr. 
Im Wohnungsbau stieg die Produktion um 6,9 Prozent. Die Arbeitsvorräte Mitte Jahr betrugen 470 Millionen 
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Franken. Sie liegen damit um etwas über 5 Prozent unter dem Wert des Vorjahres.
Auftragsvergabe: Grosser Rat will mehr Ermessenspielraum
(Die Südostschweiz, 26. Oktober 2012)

Die Bündner Regierung muss die Praxis bei der Vergabe von staatlichen Aufträgen an einheimische Unter-
nehmen überprüfen. Das hat die Mehrheit des Grossen Rates entschieden.

Dass sich in der Bündner Wirtschaft zunehmend Unzufriedenheit über den Umgang mit einheimischen Un-
ternehmen bei der Vergabe von öffentlichen Aufträgen breitmacht, war gestern im Grossen Rat spürbar. Mehrere 
Votanten pflichteten BDP-Grossrat Andreas Felix bei, wonach der Ermessensspielraum von den kantonalen Stellen 
nur unzureichend ausgenützt wird.

Felix hatte auch in seiner Eigenschaft als Geschäftsführer des Graubündnerischen Baumeisterverbandes 
zu diesem Thema einen Vorstoss eingereicht, der vom Grossen Rat gegen den Willen der Regierung mit 78:17 
Stimmen überwiesen wurde. Damit muss die Regierung nun eine Überprüfung der aktuellen Vergabepraxis vor-
nehmen. Felix stellte zu Beginn der Debatte klar, dass das geltende Beschaffungsrecht «zeitgemäss, transparent 
und nachvollziehbar ist». Mit seinem Vorstoss wolle er denn auch nicht zum Rechtsbruch auffordern, wohl aber 
die zuständigen Instanzen zum Nachdenken anregen, wie der Ermessensspielraum bei der Auftragsvergabe künf-
tig besser ausgenützt werden könne. Ähnlich wie Felix argumentierte CVP-Grossrat Daniel Blumenthal, der wie 
FDP-Grossrätin Leta Steck-Rauch für eine vernünftige Anwendung des Beschaffungsrechts plädierte. Er strebe 
zwar keine «Heimatschutzklausel» an. Es sei aber dennoch schwer verständlich, wenn selbst bei kleinen Preis-
differenzen, aus Furcht vor rechtlichen Auseinandersetzungen, der Ermessensspielraum nicht genügend ausge-
schöpft werde, stellte der Bauunternehmer aus Vella fest. BDP-Grossrat Rico Stiffler ärgerte sich darüber, dass 
das Steuerdomizil, die Ortsansässigkeit oder die Verwendung einheimischer Produkte nach Ansicht der Regierung 
keine Kriterien für die Vergabe eines Auftrages darstellen. «Wenn das nicht mehr zählt, frage ich mich, was bei 
öffentlichen Ausschreibungen überhaupt noch zählen soll», rief der Davoser Metzgermeister in den Saal.

Georg Fallet von der CVP ortete nicht zuletzt wegen der Krise im Euroraum steigenden Druck von auslän-
dischen Unternehmen, die zum Teil mit Tiefstpreisen auf den Bündner Markt drängten. Die von Felix geforderte 
Überprüfung der Vergabepraxis sei gerade deshalb «ein Fingerzeig» zuhanden der zuständigen Instanzen.

In den Reihen der SP war man der Ansicht, dass das gute Gedeihen der einheimischen Wirtschaft einen 
hohen Stellenwert hat. Der Vorstoss bringe aber wenig bis gar nichts. An der Situation werde sich dadurch kaum 
etwas ändern, meinte Grossrat Johannes Pfenninger. Die SP lehnte den Vorstoss deshalb ab.

Regierungsrat Mario Cavigelli wies darauf hin, dass der Ermessenspielraum bei der Auftragsvergabe sehr eng 
ist. «Selbst Preisdifferenzen von weniger als einem Prozent werden gerichtlich beurteilt», sagte er. Ein Vergabe-
verfahren sei stets «ein Seiltanz zwischen Heimatschutzoptik und Rechtsgleichheit». Dennoch sei es möglich, 95 Pro- 
zent der Aufträge an das Bauhauptgewerbe in Graubünden zu vergeben. Der Vorstoss selber bringe aber niemanden 
weiter, weil damit ohnehin keine Gesetzesänderung möglich sei, so Cavigelli. Mit dem Vorstoss liessen sich bloss «die  
Verfahren justieren». Der Baudirektor stellte dem Rat aber immerhin in Aussicht, dass man dies tun werde.

Der Auftrag an die Bündner Regierung ist klar, auch wenn das gestern im Grossen Rat teilweise unterschied-
lich interpretiert wurde: Die Mehrheit des Parlaments will, dass die Regierung die aktuelle Praxis bei der Vergabe 
von öffentlichen Aufträgen unter die Lupe nimmt und diese «justiert», wie es Regierungsrat Mario Cavigelli in Aus-
sicht gestellt hat. Grosse Würfe wird es da aber wohl keine geben. Mehr als Feineinstellungen werden im Bereich 
des öffentlichen Beschaffungswesens kaum möglich sein. Zu eng ist das Korsett des übergeordneten Rechts des 
Bundes, das auf internationale Übereinkommen basiert.

Trotzdem: Die Diskussion im Grossen Rat über die Vergabepraxis im Zusammenhang mit einheimischen 
Unternehmen hat mit aller Deutlichkeit aufgezeigt, dass man in der Bündner Wirtschaft unglücklich ist, wie die 
kantonalen Instanzen das Beschaffungsrecht – nicht zuletzt aus Angst vor einer Beschwerde an das Verwaltungs-
gericht – «musterknabenmässig» auslegen und anwenden. Für die staatlichen Auftraggeber ist der Entscheid des 
Parlaments zweifelsohne so etwas wie ein Schuss vor den Bug.

Baumeister stehen hinter TAG
(Die Südostschweiz, 4. November 2012)

Der Graubündnerische Baumeisterverband unterstützt die Abstimmungsvorlage zum Tourismusabgabege-
setz (TAG). Wie der Verband in einer Mitteilung schreibt, lässt er sich in der Frage der Tourismusfinanzierung 
von einer volkswirtschaftlichen Gesamtansicht leiten. Des Weiteren sei das TAG unterstützenswert, da es die 
Finanzierung des Tourismus vereinheitliche. Der Baumeisterverband weist in der Mitteilung ausserdem darauf 
hin, dass es mit oder ohne Winterolympia 2022 für die volkswirtschaftliche Zukunft Graubündens unabdingbar sei, 
den Tourismus richtig aufzustellen.
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Sigfried (Sigi) Ardüser
Sigi Ardüser wurde am 28. September 1943 als ältestes von vier Kindern des Toni und der Hedwig Ardüser-Kurer 

geboren. Er wuchs in Alvaneu Dorf auf, wo seine Eltern eine Bauunternehmung führten. Nach dem Besuch der Schulen 
in Alvaneu erlernte Sigfried Ardüser im elterlichen Betrieb den Maurerberuf. Bereits im jugendlichen Alter musste er 
infolge Erkrankung des Vaters Toni die Verantwortung für das Bauunternehmen übernehmen.

1973 heiratete Sigi Ardüser seine Frau Annagreth und aus dieser Ehe gingen vier Söhne hervor.
Sigi Ardüser führte über 40 Jahre lang eine erfolgreiche Bauunternehmung und war ein langjähriges Mitglied des 

Graubündnerischen Baumeisterverbandes. Die von ihm erstellten Bauwerke werden noch lange Zeit als Zeugnisse 
seines Wirkens die Landschaft der Region bereichern. Er hat sich durch seine Ehrlichkeit ausgezeichnet und war in 
allen Situationen ein hilfsbereiter, kollegialer Patron. Seine Söhne führen die Ardüser Bau AG in seinem Sinne weiter.

Nach langer schwerer Krankheit hat sein Herz am 5. April 2012 aufgehört zu schlagen.

Crispin Foffa-Fallet
Crispin Foffa wurde am 23. Juni 1925 geboren und wuchs zusammen mit acht Geschwistern in Müstair auf. Nach 

der Schulzeit absolvierte er eine Lehre als Maurer in Altdorf im Kanton Uri, welche er im Frühjahr 1945 mit Erfolg 
abschloss. Es folgten die Rekrutenschule und die Aktivdienstzeit. Die nächsten Jahre arbeitete Crispin Foffa bei der 
Bau AG in Zürich, anfangs als Praktikant, später als Vorarbeiter und Polier.

Zurück in Val Müstair gründete Crispin Foffa im Frühjahr 1950 ein kleines Baugeschäft mit zwei Mitarbeitern. 
Bereits im Sommer 1951 stieg Angel Conrad als Partner in das Geschäft ein, das Auftragsvolumen wuchs und ge-
meinsam gründeten sie die Filialen in Zernez und Bever. Im Jahr 1962 wurde die Aktiengesellschaft Foffa + Conrad 
AG gegründet, mit Crispin Foffa als VR-Präsident.

1955 heiratete Crispin Foffa Frau Lena Fallet von Müstair, welche ihn sein Leben lang begleitete.
Für den Graubündnerischen Baumeisterverband stellte sich Crispin Foffa in verschiedenen Chargen zur Verfü-

gung. Von 1971 bis 1983 war er Mitglied des Vorstandes. Für seine Verdienste wurde ihm die Freimitgliedschaft im 
GBV verliehen.

Sehr viel Engagement widmete Crispin Foffa der Politik. Während mehreren Jahren war er Gemeindepräsident 
von Müstair und von 1974 bis 1977 Grossrat des Kantons Graubünden. Weiter war Crispin Foffa Gründer und Präsident 
der Präsidentenkonferenz und des Regionalverbandes Val Müstair.

Crispin Foffa-Fallet verstarb am 21. Juni 2012.

Herbert Bärlocher-Niederhauser
Herbert Bärlocher wurde am 19. März 1944 in Zürich geboren. Nach der Lehre als Gärtner trat er bei der Firma 

Hatt-Haller ein.
Am 1. Januar 1963 wechselte Herbert Bärlocher zur SikaBau AG, Zürich. Bereits nach drei Jahren wurde er zum 

Bauführer der neu gegründeten Niederlassung in Chur befördert. Am 1. Juni 1977 übernahm der versierte Berufsmann 
die Leitung in Chur. Die Haupttätigkeit lag damals in Abdichtungs- und Spritzbetonarbeiten im Kraftwerksbau, welcher 
am Auslaufen war. Durch seine Zuverlässigkeit gelang es ihm, ein Beziehungsnetz zu Planern, Unternehmern und 
Amtsstellen – vom Bauarbeiter bis zum Regierungsrat – aufzubauen. Referenzobjekte sind die Brücke Ponte Nanin 
an der A13 oder der Umfahrungstunnel bei Sils im Domleschg, die Umfahrung Klosters, der Gotthard-Tunnel, die Sa-
nierung des San-Bernardino-Tunnels. Als Herbert Bärlocher im Jahr 2006 die SikaBau AG, Chur, an seinen Nachfolger 
übergab, konnte er auf erfolgreiche Jahrzehnte zurückblicken. Auch über seine Pensionierung hinaus blieb er mit der 
SikaBau AG verbunden. Er war überall gern gesehen, als geschätzter Vorgesetzter, Arbeitskollege und Freund.

Am 22. Oktober 2012 ist Herbert Bärlocher nach kurzer schwerer Krankheit gestorben.
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